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В донских школах учителей 
не старше 35 лет – всего 20,8%. 
Как сегодня материально защи-
щен молодой педагог?

В первом квартале 2024 года 
средняя заработная плата у начи-
нающих педагогов в Ростовской 
области составила 42 071 рубль. По 
прогнозу социально-экономиче-
ского развития на 2025–2027 годы, 
среднемесячная заработная плата 
по Ростовской области по итогам 
2024 года составит 45 151,5 рубля. 
Молодым педагогам предусмотре-
на стимулирующая выплата в раз-
мере 10% от должностного оклада.

На какие выплаты и премии могут 
рассчитывать молодые учителя?

Педагоги, в том числе молодые, могут участвовать 
в разнообразных профессиональных конкурсах. По 
200 тысяч рублей могут получить педагоги-победи-
тели, призеры и финалисты всероссийских профес-
сиональных конкурсов. Предусмотрены поощрения 
на областном уровне. На Дону по итогам проведе-
ния конкурсов «Учитель года» ежегодно присуж-
даются премии губернатора Ростовской области. 
В этом году главой региона Василием Голубевым 
принято решение об увеличении размера премий, 
предназначенных педагогам за высокие результа-
ты их труда. С 2011 года главный приз составлял 
280 тысяч рублей, а с этого года главная премия 
конкурса «Учитель года Дона» для победителя уве-
личена до 500 тысяч рублей. Для лауреатов денеж-
ные выплаты остались без изменений: это четыре 
премии по 100 тысяч рублей и три по 75 тысяч.

По данным регионального минобра, в донских 
школах не хватает учителей математики, русского 
языка и литературы, информатики, физики, ино-

странного языка, начальных классов. Дефицит кад-
ров испытывают и городские школы, а в глубинке 
проблема стоит наиболее остро. В селах Башкирии, 
где живут не больше 20 тысяч человек, молодых 
педагогов поддерживают за профессиональные до-
стижения грантами размером 690 тысяч рублей. Но 
есть условие: педагоги-победители должны взять на 
себя обязательство проработать в сельской школе 
не меньше 10 лет. В этом году гранты получат 150 
учителей до 35 лет. Повторно участвовать в конкур-
се они уже не смогут. А чем привлекают молодые 
кадры в донских хуторах и селах?
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   ВЫБОРЫ
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Явка избирателей на довыборах 
депутата Государственной Думы 
ФС РФ по Южному одномандат-
ному избирательному округу 
№ 152, продолжавшихся с 6-го 
по 8 сентября, составила 42,31%, 
эти данные сообщили в регио-
нальном избиркоме.

Победу по итогам трехдневно-
го выборного марафона одержала 
советник губернатора и бывший 
зампредседателя Правительства 
РФ Виктория Абрамченко, бал-
лотировавшаяся от «Единой Рос-
сии». Напомним, место в Госдуме 
ФС РФ стало вакантным после 
того, как свои полномочия в связи 
с назначением на должность зам-
губернатора Ростовской области 
– министра транспорта сложил 
Виталий Кушнарев.

Кураторство  
над непростой территорией

Напомним, за мандат депу-
тата Госдумы ФС РФ боролись 
кандидаты от шести партий. Без 
преувеличения можно констати-
ровать, что Виктория Абрамченко 
одержала верх с явным преиму-
ществом. В частности, как про-
информировали в Избирательной 
комиссии Ростовской области, за 
Викторию Абрамченко свои голо-
са отдали 75,73% избирателей от 
поучаствовавших в выборах, или 
154 908 человек. Наталья Оськина, 
выдвинутая от КПРФ, получила 
11,28% голосов избирателей. Зам-
кнул топ-3 этой гонки Максим 
Федоров, представлявший партию 
«Справедливая Россия – За прав-
ду», ему удалось аккумулировать 
4,44% тех, кто заявил о своих 
предпочтениях.

Четвертое место – у Дмитрия 
Величко, он шел от «Новых лю-
дей» (3,34% голосов). Пятым по 
масштабам поддержки стал кан-

дидат от ЛДПР Роман Климов, за 
него проголосовали 2,78% изби-
рателей Южного одномандатного 
избирательного округа № 152. 
Наконец, самым скромным ока-
зался результат представлявшего 
«Яблоко» Александра Ефимова, 
ему отдали предпочтение 1,45% 
поучаствовавших в выборах.

Стоит отметить и то, что в це-
лом к избирательным урнам на 
протяжении трех дней приходили 
люди разных возрастов. Были те, 
кто предпочитал прогуляться всей 
семьей, брал с собой детей.

– Южный одномандатный изби-
рательный округ № 152 – это очень 
непростая территория. В него вхо-
дят и столица донского казачества, 
и аграрный Аксайский район, 
и два крупнейших района Рос-
това. В этом округе очень много 
разноплановых задач и проблем. 
Распространен как городской, так 
и сельский уклад жизни. И каж-
дая территория, входящая в этот 
округ, требует индивидуального 

подхода, поэтому было очень важ-
но, чтобы в парламенте страны по-
явился представитель нашего ре-
гиона, который детально понимает 
проблематику этих мест, – акцен-
тировал секретарь Ростовского 
реготделения «Единой России», 
спикер облпарламента Александр 
Ищенко, комментируя для дон-
ских СМИ итоги волеизъявления 
людей на этой территории. 

Кроме того, Александр Ищенко 
отметил, что региону по-настоя-
щему повезло получить своего 
представителя в лице Виктории 
Абрамченко, так как у нее за плеча-
ми очень солидный опыт работы на 
федеральном уровне: она больше 
четырех лет являлась вице-премье-
ром. А при подготовке к выборам 
ей удалось по-настоящему погру-
зиться в проблематику округа. По 
многим болевым вопросам, где 
корень проблемы требует шагов на 
федеральном уровне, уже найдены 
варианты решения.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Гуськов, первый зам
губернатора Ростовской области

Более половины  
всех выпускников  
девятого класса  
поступают в колледжи
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Виктория Абрамченко,  
советник губернатора РО

Теперь кредит  
доверия людей  
нужно оправдывать  
конкретными действиями
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Артем Хохлов, замгубернатора 
Ростовской области

По результатам 2023 года 
донские волонтеры  
признаны лучшими  
в России
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выходит
с апреля 1917 года
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Таганрог (2)
Новочеркасск (3)
Зерноград (4)
Гуково (5)
Азовский район (3)
Егорлыкский район (3)
Аксайский район (6)

мир
Египет (2)
Украина (2)
ОАЭ (4)
Турция (5)

страна
Москва (2)
Омская область (3)
Севастополь (5)
Новороссийск (6)
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ЦелинаЦелина
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СоветскаяСоветская
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КурганКурган
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КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
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СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

кстати
С 1 января 2023 года в области реализуется 
проект «Ипотека для выпускниковотличников 
под 1% годовых», в котором могут участвовать 
педагоги, работающие в образовательной органи
зации региона и получившие с 2021 года диплом 
о высшем или среднем профессиональном обра
зовании с отличием по специальности (направле
нию подготовки), позволяющей осуществлять об
разовательную деятельность.

Василий Голубев,  
губернатор  

Ростовской области

Набережная Ростова Набережная Ростова 
должна увеличиться  должна увеличиться  

в два раза  в два раза  
по сравнению с той,  по сравнению с той,  

что имеется  что имеется  
сегоднясегодня

Фото: Виктория Головко

Новые  Новые  
горизонтыгоризонты
Новые  Новые  
горизонтыгоризонты



новости

с Верой
Волошиновой

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

15 сентября – День Ростова-на-Дону. Всех ростовчан поздравляет 
с 275-летием города губернатор Ростовской области Василий Голубев.

«Таможня, оборонительная крепость, купеческий город, крупнейший 
торговый, научный, культурный и индустриальный центр на юге страны 
– в каждую эпоху у Ростова было свое лицо, которое всегда определя
ли люди. Активно развивающийся современный мегаполис сохранил 
свою самобытность и яркий колорит, сотканный из многонациональ
ных обычаев и традиций его жителей. Здоровья вам, добра, благополу
чия, творческих и жизненных успехов. Пусть в ваших домах всегда ца
рят мир, согласие и любовь!» – говорится в поздравлении.

Награды юбилярам
Новошахтинский завод нефтепродуктов (НЗНП) отпразд
новал свое 15летие. Работников предприятия поздра
вил губернатор Василий Голубев, подчеркнув, что завод 
включен в перечень системообразующих организаций 
российской экономики.
– Эффективная и надежная работа предприятий нефте
газового комплекса – это основа для стабильного функ
ционирования промышленных и аграрных производств, 
социальных учреждений, комфорта в домах жителей, – 
 сказал Василий Голубев.
Губернатор вручил семи специалистам предприятия по
ощрения министерств транспорта и энергетики России. 
Еще семь представителей НЗНП удостоены областных на
град и поощрений.2
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СОБЫТИЯ

В Год добрых дел
В Ростовской области отмети-

ли День добрых дел.
Губернатор Василий Голубев 

прин ял у частие в ок ружном 
фору ме добровольцев #М Ы-
ВМЕСТЕ, проходившем в Росто-
ве-на-Дону.

– Когда бываешь среди тех, кто 
стремится помогать людям, всег-
да заряжаешься их энергией. Эти 
люди внушают оптимизм, дарят 
комфорт всем, кому они помога-
ют. Думаю, что и после оконча-
ния Года добрых дел мы не оста-
новимся. Есть такая поговорка, 
которая касается очень многих 
регионов, по территории которых 
течет наша главная река: «Быть 
добру на Дону!» Спасибо за ваши 
добрые сердца! – обратился глава 
региона к участникам встречи.

Форум объединил 400 участ-
ников, среди которых предста-
вители региональных ресурс-
ных центров, «Добро.Центров», 
всероссийских добровольческих 
организаций, а также лауреаты 
международной премии #МЫ-
ВМЕСТЕ. Кроме того, в форуме 
принимали участие представите-
ли стран Содружества Независи-
мых Государств.

Только за первое полугодие к 
добрым делам на Дону привле-
чены свыше 175 тысяч человек. 
Тысячи добровольцев от 55 му-
ниципальных штабов оказывают 
поддержку семьям участников 
СВО в рамках общероссийской 
акции #МЫВМЕСТЕ. Развивает-
ся инфраструктура волонтерства: 
созданы центр добровольчества 
и 24 «Добро.центра». Координи-
рует эту работу региональный 
ресурсный центр «Донволонтер».

Знать  
свою историю

В Ростовской области приоб-
ретены новые комплекты учеб-
ников по истории для студентов 
учреждений среднего профес-
сионального образования.

На эти цели Правительством 
Ростовской области выделено 
57,8 млн рублей. Обеспечение 
профессиональных организаций 
учебниками проходит в соответ-
ствии с федеральным перечнем, 
утвержденным Минпросвеще-
ния РФ.

– Сегодня более половины всех 
выпускников девятого класса 
выбирают для себя среднее про-
фессиональное образование. Мы 
прикладываем большие усилия 
для своевременной модерниза-
ции оборудования, ремонта зда-
ний. Но не должно ослабевать и 
внимание к общеобразователь-
ным дисциплинам в учебных 
программах, – отметил первый 
замгубернатора Ростовской обла-
сти Игорь Гуськов. – В сентябре 
в донские колледжи и техникумы 
поступят почти 22 тысячи ком-
плектов учебников истории.

Учебник истории России под 
редакцией В.Р. Мединского и 
А.В. Торкунова издается в двух 
книгах: по периодам с 1914 по 
1945 год и с 1945 года по начало 
XXI века.

– Всего для обеспечения дон-
ских школ и колледжей учебни-
ками Правительством Ростовской 
области в бюджете-2024 пред-
усмотрено почти 1,5 млрд рублей, 
в 2025 году – почти 1,2 млрд, – 
добавил Игорь Гуськов.

Поможет 
физкультура

В детской поликлинике № 2 
Таганрога получают помощь 
524 ребенка-инвалида, а также 
большое число детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, которые нуждаются в 
проведении реабилитационных 
мероприятий.

В структуру отделения вос-
становительного лечения вхо-
дил один зал ЛФК. По много-
численным просьбам родителей 
открылся второй зал лечебной 
физкультуры. Он находится в 
центре города, благодаря чему 
имеет хорошую доступность для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

– Теперь детская городская 
поликлиника № 2 является со-
временным медицинским учреж-
дением со всесторонне развитой 
инфраструктурой, – подчеркнул 
министр здравоохранения обла-
сти Юрий Кобзев.

Живой диалог

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Входе «Прямой линии» губернатор Ростов-
ской области Василий Голубев ответил более 
чем на 40 заданных вопросов. Разговор гу-

бернатора с жителями Дона продолжался более 
двух часов. На связи находились и представители 
регионального правительства, которые отвечали 
на конкретные вопросы, касающиеся курируемых 
ими отраслей.

Приоритетное направление
В ходе «Прямой линии» губернатор сообщил о 

том, что своим распоряжением определил систе-
мообразующую территориальную сетевую орга-
низацию. Это филиал публичного акционерного 
общества «Россети Юг» – «Ростовэнерго».

Это означает, как уточнил глава региона, что 
компания будет выполнять весь комплекс работ 
по электросетевому хозяйству Ростовской обла-
сти, а это ликвидация аварийности, модерниза-
ция сетей, в том числе бесхозяйных и муници-
пальных. Полноценно к этой работе организация 
приступит с 1 января 2025 года, сейчас необхо-
димо разобраться с ситуацией, взять некоторые 
объекты на баланс.

– Июльские события показали, что элек-
тросетевое хозяйство области нуждается в 
модернизации. Поручил минпрому обла-
сти вместе с электросетевыми компания-
ми заняться этой работой, выделить ее в 
отдельное, приоритетное направление. 
Некоторые решения уже приняты. Так, 
«Россетям» присвоен статус системообра-
зующей электросетевой организации, – 
сообщил Василий Голубев.

На согласовании находится и программа модер-
низации электросетей. Как подчеркнул губерна-
тор, важно не только поддерживать имеющуюся 
инфраструктуру в норме, но и создавать новые 
мощности.

Вывозить мусор вовремя
Василий Голубев допустил возможность лише-

ния компании «ЭкоСтройДон» статуса регопера-
тора по вывозу ТКО, если организация не устра-
нит нарушения, связанные с вывозом мусора. Об 
этом он сообщил в ходе прямой линии.

– Мы увидели в ряде муниципалитетов 
перебои в работе «ЭкоСтройДона». Одна 
из причин, как нам объяснили, – дебитор-
ская задолженность населения. Однако 
именно оплатой люди отвечают за каче-
ственную работу. Вторая причина – выход 
из строя специальной техники. Налицо 
и дефицит кадров – водителей, – сказал 
губернатор.

По словам главы региона, в областном бюджете 
предусмотрена выплата на стабилизацию фи-
нансового состояния регоператора, но вопросы к 
компании остаются. Если ситуация не изменится 
и в ответ на поддержку не последуют измене-
ния, то начнется поиск иных решений, вплоть до 
смены регоператора. Но возможность изменить 
ситуацию еще остается.

Посильная плата
По поводу арендной платы за лесополосы (се-

годня селяне платят более 100 тысяч рублей за 
1 га) губернатор сообщил следующее:

– Сейчас рассматривается вопрос о значи-
тельном снижении платы за аренду лесо
полос. Постановление по этому поводу 
выйдет осенью текущего года, но при этом 
мы должны будем разработать механизмы 
ответственности арендаторов за сохране-
ние, обустройство, очистку и другие рабо-
ты в зоне лесополос.

Новая набережная  
и безопасность школьников

В донской столице планируют расширить набе-
режную вплоть до 13-й Линии. Так ответил на во-
прос ростовчанки о дальнейшем благоустройстве 
правого берега Дона глава региона.

– В 2012 году мы основательно модерни-
зировали существующую набережную, 
но останавливаться на этом не собира-
емся. Она должна увеличиться в два раза 
по сравнению с той, что имеется сегодня. 
Проект будет реализовываться в два этапа. 
Это и начало реализации проекта «Теат-
ральный спуск», а с него в перспективе 
можно будет прийти на новую набереж-
ную. Но прежде всего стоит вопрос о пе-
реносе Ростовского порта, для чего уже 
выделен земельный участок, – сообщил 
губернатор.

Василий Голубев поручил министру транспор-
та региона Виталию Кушнареву взять на конт-
роль вопрос безопасности азовских школьников. 
Проблема ему известна: новая школа построена 
около трассы Азов – Ростов, и понятно, что роди-
тели обеспокоены безопасностью своих детей.

Высокий статус
В ходе работы «Прямой линии» губернатор 

сообщил о том, что утвердил порядок выдачи 
удостоверения, подтверждающего статус мно-
годетной семьи. Тем самым выполняются и указ 
президента России, и распоряжение правитель-
ства страны, направленные на поддержку боль-
ших семей. Ростовская область вошла в число 
29 регионов страны, где отмечен рост суммарного 
коэффициента рождаемости. С 2012 года более 
чем в два раза выросло количество многодетных 
семей – до 51 тысячи. Среди многочисленных ре-
гиональных мер поддержки – увеличение размера 
ежемесячной денежной выплаты на каждого ре-
бенка в два раза, до 1042 рублей. Около 200 мно-
годетных семей, воспитывающих восьмерых и 
более несовершеннолетних детей, обеспечены 
микроавтобусами.

   Журналист Владимир Добрицкий, губернатор Ростовской области Василий Голубев и телеведущая 
Ольга Кобзева на съемках программы «Прямая линия» в студии телеканала «ДОН 24»

Новые  
горизонты
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– Уверен, Виктория Валериевна смогла почувствовать 

себя и аксайчанкой, и ростовчанкой, и казачкой. А в це-
лом я убежден, что вся Ростовская область благодаря по-
беде Виктории Абрамченко получила реальное усиление 
своих позиций в Государственной Думе, – подчеркнул 
Александр Ищенко.

цифра

Более 2000 обращений посту
пило по разным каналам на «Прямую линию»

кстати

Впервые «Прямая линия» с Василием Голубевым 
состоялась 8 сентября 2021 года. С этого време
ни прямые эфиры с главой региона проходят еже
годно.
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Неравнодушные
По разным каналам на «Прямую линию» посту-

пило более 2000 обращений, в том числе около 
500 вопросов было принято по многоканально-
му телефону в кол-центре. Задать свой вопрос во 
время эфира можно было не только по телефону, 
но и с помощью мессенджера «Телеграм». Вопросы 
также поступали из 55 общественных приемных. 
Кроме того, начиная с 30 августа каждый житель 
Ростовской области мог отправить свое обращение 
губернатору через портал правительства области. 
В парке им. Горького Ростова-на-Дону работала 
выездная студия с открытым микрофоном.

В разговоре с главой региона были подняты 
проблемы ЖКХ и благоустройства, дорог и 
транспорта, образования, поддержки участников 
СВО, медицины, вопросы устранения цифрового 
неравенства, подтоплений территорий и другие.

Все поступившие на «Прямую линию» обраще-
ния будут внимательно рассмотрены, подчеркнул 
губернатор.

   АКЦЕНТЫ

Выборы завершены
В России прошло трехдневное голосование 

по выборам в региональные и местные органы 
власти.

В обращении к гражданам страны президент 
Владимир Путин отметил, что «выборы имеют 
большое значение для политической стабильности 
в стране, а сегодня это особенно важно». Сам глава 
государства воспользовался системой ДЭГ (дистан-
ционного электронного голосования) и проголосо-
вал на выборах депутатов Московской городской 
думы.

Курск стал ловушкой
Вооруженные силы Украины загнали себя в 

стратегическую ловушку на курском направ-
лении: неонацисты не могут продвигаться, а 
каждый день в приграничье стоит Киеву сотен 
жизней боевиков.

Благодаря эффективной работе артиллерии и 
авиации наши бойцы держат под огневым контро-
лем и прилегающие к приграничью районы. Общие 
потери Киева за время боев на курском направле-
нии превысили 11 тысяч военных. Также ВСУ по-
теряли 87 танков и 74 бронетранспортера. Попытки 
прорывов неонацистов успешно пресекаются.

Франция протестует
Во Франции прошел масштабный протест: 

около 300 тысяч человек заполонили проспекты 
в разных городах. Только в столице, Париже, на 
улицы вышли 160 тысяч человек. 

Они выступали против решения Макрона на-
значить правоцентристского политика Мишеля 
Барнье на пост премьера. Левые партии обвиняют 
президента Франции в фальсификации результатов 
парламентских выборов. Фактически Микрон иска-
зил результаты выборов, лишив победителей права 
формировать правительство.

Пример Франции отражает общее положение в 
Европе, где от реальной демократии практически 
ничего не осталось. На этом фоне растет популяр-
ность партий, которые выдвигают иные подходы и 
взгляды, отличные от методичек Вашингтона.

Золотые айтишники
Российские школьники выиграли четыре зо-

лотые медали на 36-й Международной олимпиа-
де по информатике в Александрии (Египет).

Участниками состязания стали представители 94 
государств. Каждую страну представляли четыре 
школьника, прошедшие национальные отборы. Все 
российские участники получили золотые медали.

Наши ребята побеждают на многих состязани-
ях в сфере точных наук и цифровых технологий, 
доказывая, что самая талантливая и перспективная 
молодежь – в России. Будущие программисты и 
IT-разработчики мирового уровня укрепят цифро-
вой суверенитет страны на далекую перспективу.

Автор: Александр Оленев

цифра

13 депутатов представ
ляют Ростовскую область 
в Госдуме ФС РФ. Работать 
в парламенте страны  
им предстоит еще два года

Оправдать кредит доверия
Виктория Абрамченко поблагодарила жителей регио-

на за доверие и поддержку.
– И теперь кредит доверия людей нужно оправдывать 

конкретными действиями в интересах избирателей не 
только 152-го округа, но и всей Ростовской области, – 
отметила Виктория Абрамченко.

Она поделилась и некоторыми наиболее яркими эпи-
зодами со встреч с избирателями, упомянула о полу-
ченных ею наказах и прозвучавших болевых вопросах – 
в частности, о застройке берегов рек, о необходимости 
Кочетовского рыбоходного канала, о проблемах старых 
затопленных шахт донского региона. А отвечая на во-
прос корреспондента «Молота» о том, какие донские 
законодательные инициативы нуждаются сейчас в под-
держке на федеральном уровне, Виктория Абрамченко 
назвала предложения по решению проблемы вывода 
транзитных большегрузов из Ростова и Новочеркасска, 
а также содержания контейнерных площадок среди 
жилых домов.

Кроме того, отдать голос можно было и на различных 
муниципальных выборах. В частности, избраны три но-
вых состава гордум в Азове, Батайске и Таганроге.

А еще часть депутатских мандатов распределена 
по результатам довыборов. Убедительная победа – на 
счету единороссов. Из 87 мандатов, судьбу которых 
и определили избиратели, 61 получили кандидаты от 
«ЕР», а еще 10 – самовыдвиженцы-единороссы.
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Трактор «переобуется» к зиме

сийского зернового союза (РЗС), 
себестоимость сева увеличится как 
минимум на 20%. Одна из важных 
статей расходов – дизтопливо, а 
по данным РЗС, с начала сезона 
(с 1 июля 2024 года) цена на него 
повысилась с 56 тысяч до 63–64 ты-
сяч рублей за тонну, а где-то уже и 
под 70 тысяч. Сильно подорожали 
запчасти на сельхозтехнику: по 
сравнению с прошлым годом – в 
шесть раз.

Зерно до декабря
– Сельхозтехнику надо бы 

обновить, культиватор и опры-
скиватель новые приобрести, но 
этот год провальный и по зерно-
вым, и по пропашным, – сетует 
руководитель фермерского хо-
зяйства в Куйбышевском районе 
Алексей Ласавский. – Если рань-
ше, когда пшеницы было мало, 
перекрывали текущие расходы 
подсолнечником, то в этом году 
плохой урожай по всем позициям. 
Кроме того, сама техника дорожа-
ет: если раньше опрыскиватель 
стоил 800 тысяч рублей, сегодня 
– 1,5 млн. Трактор «переобуть» 
тоже не за что. Брать технику в 

лизинг таким малым предприя-
тиям, как наше, на мой взгляд, 
невыгодно. Во-первых, я предпо-
читаю собрать деньги за урожай 
и сразу купить. Как в прошлом 
году: мы приобрели дискатор 
(разновидность бороны) и два 
плуга с гарантией на два года. 
Во-вторых, если берешь в лизинг, 
допустим, трактор у определен-
ной компании, то и сервисное об-
служивание должна обеспечивать 
лишь она. Это неудобно, у меня 
40 лет опыта, я и сам могу многое 
починить, а специалистов ком-
пании порой пока дождешься... 
Другое дело, есть программа, по 
которой, если ты приобретаешь 
отечественную технику, а она 
сейчас не хуже импортной, тебе 
компенсируют какую-то часть. 
Вот этим я собираюсь заняться.

В нынешнем сезоне получше 
ситуация у животноводов, хотя 
засуха негативно повлияла на 
кормовую базу.

– Луговое сено обычно два-три 
раза за сезон косим, а в этом году 
был только один покос, – говорит 
глава КФХ в Пролетарском районе 
Алексей Жданов.

Пряники за бутылку
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В следующем году на Дону воз-
родят пункты приема стекла. 
Сначала их откроют в Новочер-
касске, Ростове-на-Дону и в Азов-
ском районе.

Когда вырыли котлован
– Планируем, что переработка 

стекла начнется будущим летом. 
Пока нам необходимо получить и 
установить оборудование, а затем 
ввести его в эксплуатацию. Все 
это не быстрые процессы, – объ-
яснила «Молоту» Елена Пелецкая, 
директор по развитию комплекса, 
который запустят на базе Новочер-
касского индустриального парка.

Соглашение о реализации про-
екта было подписано на между-
н а р од ной  выс т а вке  « И н но -
пром-2023» при участии замести-
теля донского губернатора Игоря 
Сорокина.

На базе Новочеркасского ин-
дустриального парка уже прини-
мают и перерабатывают несколько 
видов строительных отходов. Этот 
процесс запущен в прошлом году.

– После рытья котлована образу-
ется много отходов загрязненного 
грунта IV–V классов опасности. 
Утилизируя его по специальной 
технологии, мы получаем почво-
грунт или технический грунт, 
которые в дальнейшем использу-
ются как материал для озеленения, 
благоустройства территорий, а 
также на объектах строительства 
для обратной засыпки, укрепле-
ния откосов и т. д., – объяснила 
нашему изданию Елена Пелецкая.

А на дробильно-сортировоч-
ном комплексе работают с желе-
зобетоном, например, из бетона 
получается вторичный щебень 
разного класса и различных марок 
согласно разработанным техниче-
ским условиям.

– Сейчас ждем поставку дробильной установки и 
плавильных печей, необходимых для запуска перера-
ботки стеклотары. Мы очень долго искали произво-
дителя, который смог бы изготовить его специально 
для нас. Дело в том, что сейчас это оборудование в 
нашей стране не выпускается, является исключитель-
но импортным. В основном его делают в Китае, но нас 
это предложение не устроило по многим причинам, 
прежде всего из-за цены. Без преуве-
личения ее можно сравнить со стои-
мостью крыла самолета, – посетовала 
Елена Пелецкая, уточнив, что в итоге 
поставщика нашли в Белоруссии.

Как в Советском Союзе
Для переработки предстоит не 

только собирать стекло, но даже за-
купать его с учетом существующего 
дефицита.

– В этом деле принято вспоминать 
опыт Советского Союза, и по моему 
мнению он был очень успешным. 
Во-первых, действовала понятная 
система сбора стеклотары. Во-вто-
рых, ее прием прилично оплачивался. 
Сейчас же вторичное сырье на рынке 
стоит очень дешево, и потребителю 
платят не за количество сданных бу-
тылок, а за их общий вес. Например, за 
1 кг он получит только 3 рубля. За та-
кую цену никто не станет сдавать бу-
тылки, – рассуждает Елена Пелецкая.

Она уверена, что необходимо разработать спе-
циальный механизм поощрения. К этому процессу 
уже подключился сетевой ретейл.

– Сейчас менеджеры прорабатывают различные 
идеи. Очевидно, что помимо материального поощ-
рения должны действовать, например, какие-то 
специальные предложения, акции, – добавила Елена 
Пелецкая.

Отметим, что для переработки 
подойдут не все бутылки. Исход-
ным стеклянным вторсырьем могут 
быть различные емкости, изделия, 
бой стекла. В основном это банки и 
бутылки, а также листовое стекло 
из оконных рам. 

К сожалению, самым актуальным 
вопросом остается сбор вторичного 
сырья, в частности из-за отсутствия 
сейчас централизованных пунктов 
его приема. Еще одна проблема, по 
словам Елены Пелецкой, – отсут-
ствие прозрачности потоков отходов 
производства и потребления.

– И это касается абсолютно всех 
переработчиков. Вообще чтобы 
отрасль переработки в Ростовской 
области росла, необходимо разра-
ботать региональную программу по 
обращению с отходами производства 
и потребления по примеру федераль-
ного проекта «Экономика замкнутого 
цикла», – отметила Елена Пелецкая.

На волне  
взаимопомощи

Не на голую ставку

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Одним из ключевых и наибо-
лее эмоциональных событий 
прошлой недели на Дону стал 
третий окружной форум добро-
вольцев #МЫВМЕСТЕ.

Работа в зоне ЧС  
и донское золото

Принимал его Ростов, а погру-
жение в обсуждение и осмыс-
ление всех нюансов доброволь-
ческой деятельности и благотво-
рительных инициатив, а также 
обмен опытом продолжались на 
протяжении трех дней.

Форум собрал солидное коли-
чество участников: в донскую 
столицу съехались 250 организа-
торов и руководителей волонтер-
ских начинаний из 18 регионов 
РФ, включая новые территории, 
а также из четырех стран СНГ. 
Красной же нитью стало обсуж-
дение нюансов работы Всерос-
сийского студенческого корпуса 
спасателей, а также специфики 
труда добровольцев в условиях 
чрезвычайных ситуаций, опыта 
школьных спасательных отрядов.

породы лошадей. Дончаков еще 
называют «казачьей лошадью» 
и «донским золотом» за необык-
новенно красивую, золотисто-ры-
жую масть этих животных.

Рассказали участникам фору-
ма и о проекте, который носит 
название «Южный парк птиц 
«Малинки» и знаком едва ли не 
каждому на Дону. Они смогли 
лучше познакомиться и с народ-
ным военно-историческим музе-
ем Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты».

Место встречи 
неравнодушных

А открывали форум на базе 
выставочного центра «Арена 
Экспо». Приветствуя участников, 
замгубернатора Артем Хохлов 
напомнил, что по результатам 
2023 года донские волонтеры 
признаны лучшими в России. А 
текущий, 2024-й, объявлен главой 
региона Василием Голубевым 
Годом добрых дел. Кроме того, 
6 сентября является еще и еже-
годным Днем добрых дел.

– Я очень рад вас приветство-
вать здесь, на донской земле, на 
форуме Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов. 
У нас собрались и представители 
СНГ – это наследие Всемирного 
фестиваля молодежи, который в 
этом году прошел в Сочи, – от-
метил Артем Хохлов.

– Форум в Ростове-на-Дону 
– третий в череде ежегодных 
окружных форумов добровольцев 
#МЫВМЕСТЕ. Здесь объединя-
ются самые неравнодушные люди 
нашей страны, которые оказы-
вают помощь региону, а также 
вносят свой вклад в создание 
документов, регламентирующих 
добровольческую деятельность, 
– подчеркнула заместитель ру-
ководителя направления «Рос-
молодежь.Добро» Анастасия 
Баканова.

Предложили участникам фору-
ма и обширную, разноплановую 
образовательную программу, а 
также они смогли презентовать 
успешные практики корпоратив-
ного добровольчества, инициа-
тивы Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ, встретиться с 
гостями из зарубежья.

стр. 1
– Учителям компенсируются 

расходы на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг, 
осуществляются выплаты моло-
дым семьям на приобретение или 
строительство жилья, предостав-
ляется возможность участия в 
программе «Земский учитель», 
– рассказали «Молоту» в про-
фильном ведомстве.

В школе № 1 станицы Бага-
евской работают 10 молодых 
педагогов и два педработника 
– психолог и организатор. У них 
пока нет возможности получать 
надбавки, полагающиеся за стаж, 
поэтому, чтобы молодежь тру-
дилась не на голую ставку, им 
увеличивают нагрузку.

– Как можно раньше даем им 
классное руководство, за это 
предусмотрена надбавка 10 тысяч 
рублей в месяц, – рассказывает 
директор школы Вера Гацко. –  
Кроме того, классный руководи-
тель больше контактирует с деть-
ми, их родителями и лучше узна-
ет учеников. На муниципальном 
уровне в Багаевском районе про-
ходит конкурс «Классный класс-
ный», за победу в котором полага-
ются поощрения и ценные призы.  

Коллектор готовят к эксплуатации
В РостовенаДону завершены работы по строительству самотечного канализационного коллектора 
№ 62 протяженностью 8,6 км, рассказал министр жилищнокоммунального хозяйства Ростовской об
ласти Сергей Сизиков.
– Надежным отведением сточных вод будут обеспечены сразу три района: Пролетарский, Первомай
ский и Кировский. Это позволит подключить к системе централизованного водоотведения и две пер
спективные точки развития города – «Левобережье» и «Новый Ростов», – отметил Сергей Сизиков.
В условиях плотной городской застройки строители использовали метод микротоннелирования – 
без рытья траншей. Прокладывались только шахты с установкой технических колодцев. Новый объ
ект среди прочего включает в себя канализационную насосную станцию производительностью бо
лее 120 тысяч кубометров в сутки.
На реализацию проекта для региона по решению Правительственной комиссии по региональному 
развитию в РФ предоставлен инфраструктурный бюджетный кредит на сумму более 7 млрд рублей. 
Сейчас коллектор готовят к вводу в эксплуатацию.

факт
Среди организаторов этого 
форума – «Росмолодежь.До
бро», ассоциация «Добро.
рф», общероссийская акция 
взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ 
при поддержке Правитель
ства Ростовской области, 
а также Южного федерально
го университета.

Стоит отметить и то, что в 
первый день участники смогли с 
головой погрузиться в доброволь-
ческую работу. Например, они 
помогли команде проекта «На-
родный обед для села», который 
претворяет в жизнь реготделение 
«Банка еды «Русь». В частности, 
добровольцы собрали свыше 100 
продуктовых наборов для нуж-
дающихся семей. Кроме того, во-
лонтеры окунулись в проблемати-
ку сохранения уникальной, но, к 
сожалению, исчезающей донской 

21+50+22+7+H49,9%

20,8%22,1%

7,2%

     До 35 лет

     От 35 до 55 лет

     От 55 до 65 лет

     Старше 65 лет

Доля молодых  
и возрастных педагогов  
в донских школах*

Мы не бросаем молодых учи-
телей в свободное плавание, в 
нашей школе три года действует 
программа наставничества, и за 
каждым начинающим педаго-
гом закреплен опытный коллега. 
Сейчас трудно привлечь молодых 
педагогов со стороны, поэтому 
мы предпочитаем воспитывать 
свои кадры. Сейчас одна наша 
выпускница заочно учится в пед-
институте, а другая – в колледже, 
и одновременно они работают в 
родной школе учителем-органи-
затором и вожатой.

Как у других
На Ямале специально разра-

ботали проект «Новый учитель 
Ямала», по нему можно получить 
грант 600 тысяч рублей. Всем пе-
дагогам до 30 лет в регионе сразу 
при устройстве на работу выплачи-
вают 100 тысяч рублей, выделяют 
ведомственное жилье или ком-
пенсируют затраты на его аренду. 
Лучшим классным руководителям 
начисляют премию в 25 тысяч.

При этом они могут рассчи-
тывать на подъемные 108 тысяч 
рублей на строительство или 
приобретение жилья. Кроме того, 
им компенсируют расходы на ком-
мунальные платежи – 2300 рублей 
в месяц. Все молодые омские учи-
теля первые три года работы полу-
чают двойной оклад, за четвертый 
год работы полагается надбавка в 

70%, а за пятый – 50%.

*По данным министерства образования Ростовской области
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В следующем году начнется 
разработка проекта, посвя
щенного переработке шин 
на базе Новочеркасского 
индустриального парка.

факт

По специальной технологии 
из стекла планируется по
лучать ровинг.
– Это такие нити, которые 
можно использовать для 
изготовления композитных 
материалов, применяемых 
не только в строительстве, 
но и, например, в маши
ностроении, – объяснила 
«Молоту» Елена  Пелецкая.

   Для переработки подходят далеко 
не все бутылки. А в основном стеклян-
ным вторсырьем выступают различ-
ные емкости, изделия, бой стекла

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media 
Фото: АлексАндр Оленев

Донские аграрии отложили  
приобретение сельхозтехники  
до лучших времен.

Соберём совет
По данным ассоциации «Рос-

спецмаш», продажи российской 
сельхозтехники в январе – июле 
2024 года в РФ сократились на 
10,9% год к году, до 127,7 млрд 
рублей. Объем производства тех-
ники снизился на 7,4%, до 161 млрд 
рублей. Выпуск зерноуборочных 
комбайнов снизился на 9%, до 3680 
штук; тракторов – на 22,3%, до 
2620 штук; сеялок – на 22,4%, до 
2480 штук. Отгрузки этих видов 
сельхозтехники на внутренний 
рынок сократились на 19,6%, 4,1% 
и 17% соответственно.

– В начале этого года фермеры 
брали технику в лизинг, но сейчас 
ситуация такова, что надо гасить 
лизинговые платежи, погашать 
кредиты, а денег на это катастро-
фически не хватает. В Ростовской 
области 18 из 43 районов постра-
дали от заморозков и засухи, поте-
ряли значительную часть урожая. 
У остальных результаты хорошие, 
в частности, в Целинском районе 
урожай зерна даже больше, чем 
в прошлом году. Однако сегод-
ня установились низкие цены на 
зерно, и это не радует аграриев. 
На выставке «Золотая осень», ко-
торая пройдет в начале октября, 
соберется совет Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных коопера-
тивов России (АККОР), и мы сфор-
мируем предложения по поддержке 
аграрного сектора, в частности 
попросим об отсрочке выплаты 
кредитов и лизинговых платежей 
на год. Кредитные каникулы на 
полгода, на которые сегодня может 
рассчитывать аграрий, ничего не 
решают, урожай ведь один раз в 
год собирают, – рассказывает пре-
зидент донского отделения АККОР 
Александр Родин.

Кроме того, фермерам предстоят 
большие затраты на проведение 
озимого сева. По прогнозам Рос-

Он выращивает крупный рога-
тый скот, и в этом году смог при-
обрести мощный погрузчик стои-
мостью 8 млн рублей. Спецтехника 
– хорошее подспорье для выполне-
ния тяжелых работ: и базы чистит, 
и автомобили грузит. Для уборки 
зерновых в конце прошлого года 
фермер приобрел по программе 
льготного кредитования два ком-
байна по 29 млн рублей каждый.

Есть и другая причина, по кото-
рой аграрии не спешат покупать 
сельхозтехнику: цена на зерно еще 
плавающая, и непонятно, сколько 
сельхозпроизводители выручат за 
урожай.

– Перекупщиков сейчас в первую 
очередь интересует подсолнечник, 
они массово покупают его у сель-
хозпроизводителей прямо с полей. 
Те аграрии, у которых есть храни-
лища, пока что держат зерновые 
там, ждут, когда стабилизируется 
цена. Тогда и будет понятен финан-
совый баланс, – поясняет началь-
ник отдела сельского хозяйства и 
окружающей среды администра-
ции Егорлыкского района Алек-
сандр Удод.

– К сожалению, ситуация на 
зерновом рынке непростая. Дол-
гие годы существовали так назы-
ваемые ценовые ножницы – это 
когда при высоком урожае цены 
на зерно падают и наоборот. При-
чем, прагматично говоря, порой 
было даже выгоднее, когда низ-
кий урожай, но высокие цены. 
Собирать нужно меньше, сушить 
и дорабатывать нужно меньше, 
хранить тоже, но цены высокие. 
С точки зрения бизнеса так полу-
чалось выгоднее. Однако сейчас 
соотношение затрат и доходов от 
реализации зерна изменилось. 
Конечно же, те, кто получил 
больший урожай с пашни, в более 
выгодном положении. Но заку-
почные цены на зерно все равно 
довольно низкие по сравнению с 
расходами, так что в этом сезоне 
всем будет непросто. Сезонное 
колебание цен, скорее всего, бу-
дет, но сейчас большое влияние 
оказывают нерыночные факторы, 
такие как геополитика, экспорт-
ные пошлины на зерно, – объяс-
няет начальник Национального 
аграрного агентства Александр 
Гавриленко.

   Брать технику в лизинг 
малым предприятиям 
невыгодно, считает 
руководитель фермерского 
хозяйства в Куйбышевском 
районе Алексей Ласавский
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с Александром
Оленевым

новости

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Утка – впереди
Миллеровское предприятие «Новые утиные фермы» по итогам шести 
месяцев 2024 года увеличило производство утки на 19% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года – до 8200 т в убойном весе.
– Предприятия по производству мяса индейки и утки развиваются 
в соответствии со взятыми на себя группой компаний «Дамате» обя
зательствами, – прокомментировал замгубернатора Ростовской обла
сти – министр сельского хозяйства и продовольствия Константин Ра-
чаловский. – За семь месяцев объем производства мяса в живом весе 
на Дону увеличился на 5,5%. Основной прирост дали крупные пред
приятия, занимающие почти 60% в общем объеме. У них производ
ственные показатели выросли на 12,4% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

Содействовать инвестору
В Ростовской области сегодня реализуется более 660 ин
вестпроектов на 817 млрд рублей. 41 из них входят в пе
речень приоритетных проектов «губернаторская сотня». 
В первом полугодии 2024го завершено более 100 проек
тов, еще 300 планируются к вводу в этом году, будет со
здано 16 тысяч рабочих мест. 
Для улучшения условий ведения инвестиционной дея
тельности на территории региона, доложил губернатор 
Василий Голубев на заседании в режиме видеоконфе
ренцсвязи Совета при полномочном представителе Пре
зидента России в ЮФО, создана особая экономическая 
зона «Ростовская» в Новочеркасске. В области также со
здаются индустриальные парки и технопарки.

ЭКОНОМИКА
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Айтишник  
с характером

Как стать  
советником мэра

Самое распространенное 
требование к работода-
телю – платить зарплату 
выше, чем указано в вакан-
сии. С этим столкнулись 
91% респондентов. Также 
приглашенные на собесе-
дование говорят о том, что 
им очень важна локация 
работы и неполный рабо-
чий день – 22% соискате-
лей хотят отдельный каби-
нет в офисе, – подчеркнули 
аналитики.

политику в муниципальных 
образованиях в качестве 
советника главы админи-
страции муниципального 
образования по работе с мо-
лодежью или председателя 
местного отделения РССМ.

Этой возможностью вос-
пользовались ребята из 21 
региона страны, включая 
новые территории. 

– Всего участников было 
170 человек. 52 из них – из 
Ростовской области. По 
итогам обучения каждый 
получил документ государ-
ственного образца о про-
хождении программы по-
вышения квалификации. Со 
всеми участниками продол-
жат сотрудничать в РССМ 
по специальной программе 
«Кадры для села», – расска-
зала «Молоту» пресс-секре-
тарь молодежной станицы 
«Дон» Евгения Сударкина.

По ее словам, очередные 
образовательные заезды 
планируется провести с 21 
по 25 октября и с 28 октября 
по 1 ноября.

– Мы соберем 500 чело-
век, представляющих опор-
ные населенные пункты, и 

будем обучать, как в них 
эффективно развивать 
молодежную политику 
и инфраструктуру, – 
уточнила Евгения Су-
даркина.

Напомним, что в дон-
ском регионе определено 

49 опорных населенных 
пунктов, которые должны 
стать пространственными 
точками роста.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В этом году специалисты 
стали более придирчивы 
к работодателю. Рассма-
тривая вакансию, они об-
ращают внимание не толь-
ко на возраст и пол буду-
щего шефа, но и на знак 
его зодиака.

Такую тенденцию, ха-
рактерную для компаний в 
России в целом и на Дону в 
частности, выявила служба 
исследований отечествен-
ной платформы онлайн-ре-
крутинга. Аналитики про-
вели специальный опрос 
среди работодателей.

89% руководителей отме-
тили, что по сравнению с 
2022 и 2023 годами у канди-
датов стало больше требо-
ваний не только к вакансии, 
но и к компании.

– Наиболее придирчивы-
ми оказались айтишники. 
61% опрошенных считают, 
что они очень часто предъ-
являют определенные тре-
бования к работодателю, 
– отметили аналитики.

Руководители компаний и 
предприятий считают, что 
основная причина нового 
тренда заключается в том, 
что востребованные специа-
листы в курсе существую-
щего дефицита кадров.

– На втором месте стоит 
повышенная самооценка 
специалистов, а на треть-
ем – их осведомленность 
о низкой конкуренции за 
рабочие места, – уточнили 
аналитики.

   КА ДРЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Два осенних заезда в мо-
лодежную станицу «Дон» 
посвятят развитию опор-
ных населенных пунктов.

В круглогодичном об-
ра зовательном цент ре, 
созданном по поручению 
президента страны Влади-
мира Путина, уже побыва-
ли главы сельских поселе-
ний, сотрудники сельских 
администраций, молодые 
депутаты, активисты Рос-
сийского союза сельской 
молодежи (РССМ) и работ-
ники агропромышленного 
комплекса. Каждому из них 
не больше 35 лет.

С 10 по 14 июля они собра-
лись, чтобы стать «Лидера-
ми изменений». Программу с 
таким названием запустили, 
чтобы научить специалистов 
реализовывать молодежную 

био-, на которые покупается не-
искушенный потребитель.

Натуральные продукты хотели 
бы есть все, но производят их пока 
единицы. Из Ростовской области у 
«Маяка» пока лишь один постав-
щик – «Биохутор Петровский» 
в Неклиновском районе. Орга-
ническому производству очень 
сложно стать самодостаточным 
в финансовом плане. Предприни-
матели готовы заниматься всем, 
что приносит доход, а как выйти 
на рентабельность экохозяйству? 
Для этого требуется немало, в 
частности, собственные семена, 
наличие плодородного участка 
земли, умение грамотно занимать-
ся природным земледелием и на-
лаженный сбыт продукции. Сегод-
ня ситуация такова, что тренд на 
экологически чистую продукцию 
имеется, но большинство людей 
при выборе ориентируются на 
более низкие цены.

   ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Донское предприятие «Маяк» 
из Зернограда ввело в линейку 
своей продукции органические 
крупы и муку.

Компания получила сертифи-
кат и право размещать на своей 
упаковке знак «Органик». Это 
значит, что товар экологически 
чистый, и чечевица, горох, нут, 
овес, пшеница выращены на паш-
не без применения химикатов. 
Это одно из основополагающих 
требований к органической про-
дукции.

– В семье Анатолия и Любови 
Железных (владелицы предприя-
тия) – культ здорового питания. 
Развивать экологическое направ-
ление побудило желание кормить 

людей качественными и безопас-
ными продуктами, – рассказали 
«Молоту» в ПКФ «Маяк», отме-
тив, что реализовывать свою про-
дукцию им придется в условиях 
недобросовестной конкуренции. 
– Изучив спрос, выяснили, что 
органическая продукция востре-
бована за рубежом, и мы можем 
экспортировать наши крупы и 
муку, теперь ведем переговоры 
о поставках продукции в ОАЭ, 
Турцию и Китай. Но планируем 
поставки «органики» и на внут-
ренний рынок. Войти в крупные 
торговые сети сложно, и мы пока 
ориентируемся на локальные. В 
частности, ведем переговоры с 
крупной сетью пекарен.

Натуральные продукты стоят 
дороже, и только маркировка 
«Органик» говорит о том, что они 
таковыми и являются. Однако 
производители широко исполь-
зуют такие приставки, как эко- и 

Химии.net

Миссия выполнимаМиссия выполнима

   Специалисты уверены, что беспилотные машины, способные самостоятельно, без механизатора,  
выполнять основные операции в поле, – это еще пока вопрос будущего

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В компании «Ростсельмаш» 
сосредоточили разработ-
ки на системе автоуправ-

ления тракторами, при которой 
некоторые задачи выполняются 
без участия оператора. «Молот» 
выяснил, выйдут ли в поля трак-
тора-беспилотники.

Гектары испытаний
– Пока оператор обязан нахо-

диться в кабине для контроля 
процесса. Машина самостоятельно 
преодолевает расстояние до 1,5 км, 
осуществляет разворот, становится 
в борозду, – объяснили нашему из-
данию в компании «Ростсельмаш».

На основе проведенных по-
левых наблюдений за работой 
трактора, оснащенного системой 
автопилотирования, подтверждено 
значительное повышение произ-
водительности на этапе сева. Так, 
трактор «Ростсельмаш» серии 
2000 с девятиметровой сеялкой 
испытывали на площади 1000 га. 
Без использования системы ав-
тоуправления за смену он засеял 
участок площадью 109,5 га. Спра-
виться с заданной миссией удалось 
за 14 дней.

– При применении автопилота 
производительность трактора за 
смену увеличилась до 173,9 га, 
позволяя завершить всю площадь 
за 8,8 дня. Это демонстрирует при-
рост производительности на 59%. 
Кроме того, было отмечено сни-
жение расхода топлива более чем 
на 4400 л и экономия семенного 
материала, – отметили в компании.

Специалисты уверены, что 
беспилотные машины, способные 
самостоятельно, без механизатора, 
выполнять основные операции в 
поле, – это вопрос будущего. Зако-
нодательная база в нашей стране к 
этому пока не готова.

Роботы на конвейерах
Как стало известно нашему изда-

нию, тракторную технику на новом 
заводе собирают на автоматиче-

ских конвейерах, которые работа-
ют в режиме «старт-стоп» согласно 
производственному такту. Какие 
еще технологии автоматизации и 
цифровизации процессов произ-
водства и контроля применяются 
на заводе, введенном в эксплуата-
цию в текущем году?

– Одна из концепций – внедре-
ние так называемого умного ин-
струмента, чтобы при увеличении 
объемов производства обеспечить 
и сохранить качество продукции, 
– объяснили нашему изданию в 
компании «Ростсельмаш».

Первый в технологической це-
почке – цех гибки. Здесь находятся 
восемь листогибочных прессов. 
Все прессы имеют числовую систе-
му управления, а за счет датчиков 
положения осей и упоров обеспе-
чивается высокая точность изгиба 
деталей – до ±0,2°.

В процессе задействовано еще 
75 единиц сварочных полуавтома-
тов. Как стало известно «Молоту», 
это оборудование интегрировано 
в автоматизированную систему 
оперативного управления произ-
водством. Она позволяет в автома-
тическом режиме контролировать 
основные параметры работы обо-
рудования.

Высокий уровень автоматиза-
ции процессов имеет и цех сборки 
тракторной техники. Необходимые 
операции крепления болтовых сое-
динений с четко заданными пара-
метрами обеспечивают электрон-
ные системы затяжки, встроенные 
в главный конвейер.

– Данные об операции переда-
ются в электронный паспорт трак-
тора. Благодаря такому решению 
в электронной базе сохраняется 
вся история его сборки. Все наши 
сборочные системы выполнены на 
базе манипуляторов с электронны-
ми гайковертами. Для управления 
стратегиями затяжки системы 
имеют контроллеры автоматизиро-
ванной системы управления техно-
логическим процессом, – уточнили 
в компании «Ростсельмаш».

«Алиса, как дела 
у конкурентов?»

На тракторном заводе нашлась 
работа и для нейросетей. Напри-
мер, им доверяют прогноз произ-
водительности и долговечности 
деталей, а также создание вирту-
альных прототипов. 

– Искусственный интеллект мо-
жет взять на себя задачи по оптими-
зации цепочки поставок, управле-
нию складскими запасами и плани-
рованию производства, – сообщили 
нашему изданию в компании.

Эксперты уверены, что в эпо-
ху цифровой трансформации ИИ 
станет незаменимым инструмен-
том для поддержания конкурен-
тоспособности и инновационного 
развития предприятий. Процесс 
его внедрения, конечно, требует 
значительных усилий и инвести-
ций, но ожидаемые преимущества 
в виде повышения эффективности 
и снижения издержек делают его 
оправданным в будущем.
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Турецкие планы АПК
Делегация Ростовской обла-

сти принимает участие в рабо-
те Международной выставки 
продуктов питания и напитков 
World Food Istanbul в Турции.

Свои товары представили 36 
ведущих предприятий пищевой и 
перерабатывающей промышленно-
сти донского региона. Упор сделан 
на кондитерской и винодельческой 
продукции для изучения спроса и 
расширения регулярных поставок.

Потенциальные партнеры вни-
мательно ознакомились с возмож-
ностями производителей круп 
ООО «ПКФ «Маяк» и ООО «Агро 
Виктория». Прошли переговоры о 
заявках предприятий на поставки 
творожных сырков, кондитерских 
изделий, кукурузного крахмала, 
глюкозного сиропа, подсолнечного 
масла, гороха, нута. Кроме того, со-
стоялась встреча с турецкими пред-
принимателями, заинтересованны-
ми в сотрудничестве с донскими 
производителями продовольствия.

Рост 
грузопереработки

На грузовом терминале стан-
ции Ростов-Товарный в донской 
столице состоялось открытие 
клиентского центра терминаль-
но-складских услуг.

Открытие центра направлено 
на обеспечение максимально ком-
фортных условий взаимодействия 
грузоотправителей с железной 
дорогой. Здесь можно будет заклю-
чить договор на оказание терми-
нально-складских услуг, который 
действует по всей сети РЖД.

Отметим, что терминал на стан-
ции Ростов-Товарный является од-
ним из ключевых грузовых хабов 
в Ростовской области. По итогам 
работы за январь – июль 2024 года 
объем грузопереработки вырос по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года почти на 10%, 
превысив 600 тыс. т.

Эмульгаторы 
из подсолнечника

В 2025 году в Ростовской обла-
сти начнется выпуск синтезиро-
ванных пищевых эмульгаторов.

– Производство создается на 
площадке завода компании «Ла-
сенор Юг» в Азове. Новый вид 
продукции будет изготавливаться 
из растительных масел, при этом 
наиболее рентабельно производить 
пищевые эмульгаторы на основе 
местного подсолнечного масла. С 
запуском нового цеха производ-
ственная мощность завода вырас-
тет с 5000 до 8000 т продукта в год, 
а количество видов продукции уве-
личится почти на 25%, – отметил 
генеральный директор Агентства 
инвестиционного развития Рос-
товской области Игорь Бураков.

Рыба – 
в аутсайдерах

Потребление рыбы в России 
продолжает уменьшаться, свиде-
тельствует издание kommersant.ru 
со ссылкой на исследования круп-
ного маркетингового центра.

Оказалось, что регулярно (каж-
дую неделю) потребляют рыбу лишь 
38% россиян. При этом 63% хотели 
бы есть рыбу чаще. 61% опрошен-
ных хотели бы больше покупать 
охлажденной рыбы, 41% – красной 
икры, 36% – копченой рыбы, 34% – 
замороженной, 33% – живой.

В схватке между мясом живот-
ных, птицы и рыбой в абсолютных 
аутсайдерах остается рыба. Птицу 
регулярно потребляют 62% рос-
сиян, мясо – 27%, а на долю рыбы 
приходится лишь 11%.

Удастся ли при такой тенденции 
выполнить задачу правительства 
по увеличению потребления рыбы 
до 28 кг в год на человека? По 
данным Росрыболовства, сегодня 
каждый россиянин за год съедает 
не более 22 кг рыбы. Среди причин, 
препятствующих росту потребле-
ния рыбы, – высокая цена, недо-
статок кулинарных знаний, боязнь 
отравиться несвежим продуктом.

кстати

На тракторном заводе дей
ствует автоматизированный 
пост заправки. Он представля
ет собой заправочные модули 
со шкафом управления, запра
вочными адаптерами и пода
ющими топливными магистра
лями. Система управления по
ста автоматически выбирает и 
запускает нужный процесс за
правки жидкостями в зависи
мости от модели трактора. Это 
 могут быть дизтопливо, мотор
ное масло, антифриз, тормоз
ная жидкость и т. д.

факт

Финансовые  расходы 
и правовые риски – 
главные причины, по ко
торым работодатели 
не готовы рассматри
вать чрезмерные требо
вания соискателей.

Лояльность к необыч-
ным требованиям соиска-
телей руководители чаще 
проявляют к кандидатам 
из сфер топ-менеджмента, 
информационных техноло-
гий и финансов. 

– На вопрос о том, по ка-
кой причине руководите-
ли готовы удовлетворить 
повышенные требования 
кандидата, большинство 
(71%) отметили его ис-
ключительную ценность, 
– уточнили аналитики.

При этом на уступки де-
фицитных кадров катего-
рически не готовы идти в 
таких профессиональных 
областях, как массовый, 
линейный и рабочий пер-
сонал. За стол переговоров 
редко садятся и с востре-
бованными юристами.
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   Программа «Лидеры изменений» стро-
илась на запросах молодых специалис-
тов, которые ежедневно работают на 
местах и развивают сельское хозяйство– Для проверки герметичности 

топливных и гидравлических 
баков закуплены специальные 
установки, спроектированные и 
изготовленные в России по тех-
ническому заданию специалистов 
тракторного завода. Они инте-
грированы в систему управления 
производственными процессами, 
в специализированное прикладное 
программное обеспечение. Это по-
зволяет проверять герметичность 
в автоматическом режиме, без 
участия человека, – объяснили в 
компании.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Глубокий

Зимовники
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Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
16 сентября в городе пройдет митинг, приуроченный к годовщине чудовищ
ной трагедии, которая потрясла город 25 лет назад. В тот день рано утром ря
дом с жилой девятиэтажкой на воздух взлетел напичканный взрывчаткой гру
зовик. В результате теракта погибли 19 человек, пострадавшими были признаны 
1045 жителей города. В памятных мероприятиях поучаствуют представите
ли общественной организации содействия защите прав пострадавших от 
теракта в Волгодонске «ВолгаДон». К памятному знаку жертвам тер
акта возложат цветы.

2. Гуково
Продолжается реконструкция путепровода на улице Магистральной. 
По данным горадминистрации, сейчас идут работы по возведению 
подпорных стен и по расширению земельного полотна этого моста.

3. Новочеркасск
Юные жители казачьей столицы – среди победителей регионального кон
курса «Движения первых» «Наши истории». Цель состязания – популяри
зация семейных ценностей, а также трудовых семейных традиций путем 
вовлечения подрастающего поколения в изучение историкокультурного 
наследия региона. Среди лучших – два ученика школы № 25 им. П.К. Ка
ледина: Александр Буцаленко в номинации «Лучший проект интерак
тивной экскурсии по памятному месту» и Глеб Локтев в номинации «Луч
ший проект о семейной династии».

4. Таганрог
Силами котлостроительного завода 
«Красный котельщик» на билбор
дах разместили фотографии семей 
сотрудников этого предприятия. 
Цель начинания – внести лепту в 
приумножение семейных ценно
стей, в популяризацию профес
сий, востребованных на пред
приятии, а также отдать долж
ное людям, которые трудятся тут 
многие годы.

5. Шахты
В этом году в городе запланиро
вано ввести в эксплуатацию пять но
вых блочномодульных котельных, они появят
ся на улицах Лермонтова, Хабарова, Шишкина, в переулке Донском и на про
спекте Победы Революции. Об этом рассказал министр ЖКХ области Сергей 
Сизиков. Построить и ввести в эксплуатацию котельную на улице Хабарова наме
чено до конца года. В остальных котельных сейчас подходит к концу монтаж обо
рудования, их подключат к сетям газо, электро и водоснабжения до начала ото
пительного периода, после чего запустят. 

6. Белокалитвинский район
Фермер Виктор Керенцев получил сертификат производителя органической продукции. В дон
ском регионе глава этого КФХ известен благодаря выращиванию полбы и производству хлеба из 
пророщенной пшеницы. Сертификация подразумевает проверку всего процесса получения сель
хозпродукции, включая изучение состояния и безопасности почвы, происхождения и качества се
мян, а также технологии производства.

   ИСК УСС ТВО

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

В Стамбуле прошел XXVIII Меж-
дународный конкурс дарований 
и талантов «Времена года», где 
донские пианисты стали лау-
реатами I степени. Мероприя-
тие проводилось при поддерж-
ке международного культурного 
центра «Будущее детям».

Педагог дополнительного 
образования Ирина Давиден-
ко работает в Центре развития 
творчества детей и юношества 
Новошахтинска уже 24 года. 
Именно она в течение всего 
года готовила ребят к участию в 
столь масштабном конкурсе.

– Первая участница, Екате-
рина Дьяченко, занимается по 
классу «Фортепиано» с пяти 
лет. Это очень способная и 
талантливая девочка, победи-
тельница многих всероссийских 
и международных конкурсов. 

Вторым номером участвова-
ли двое моих учеников – Егор 
Скибенко и Денис Стеблецов, 
они представили на конкурс 
фортепианный ансамбль, 
также стали лауреатами пер-
вой степени, – рассказала Ири-
на «Молоту». – Дети целый год 
готовились к выступлению, 
много репетировали, усердно 
тренировались. Ведь чтобы до-
биться хороших результатов, 
нужно много трудиться.

Она также отметила, что 
музыкантов всегда поддержи-
вает директор центра развития 
творчества Галина Ахмедиева.

Конкурс проходил в он-
лайн-формате в Турции, жюри 
представляли турецкие заслу-
женные деятели культуры и 
искусств.

– Дети весь год оттачивали 
исполнение. Катя Дьяченко ис-
полняла пьесу Самуила Май-
капара «Легенда», а ансамбль 
мальчиков исполнил джазовую 
пьесу «Легкий уличный блюз», 
– отметила педагог.

Екатерина Дьяченко впервые 
приняла участие в конкурсе 
такого масштаба. Ее мама Анна 
Кириченко подчеркнула, что 
в центре каждый год проходят 
отчетные концерты, на которых 
ученики показывают, чему на-
учились за учебный период.

– Педагог узнала про конкурс 
в Стамбуле, созвонилась с орга-
низаторами и предложила нам 
поучаствовать. Дочка согласи-
лась, ведь Ирина Владимировна 
сказала, что она готова, очень 
долго учила это произведение 
и хорошо его сыграла на отчет-
ном концерте. Отправили запись 
выступления, и осталось только 
ждать, – рассказала мама пиа-
нистки. – Ждали долго, думали, 
что если до сих пор не прислали 
результат, значит, Катя сыграла 
плохо и видео даже не оцени-
ли. Но результат превзошел все 
ожидания. Дочке прислали два 
диплома, на русском и англий-
ском языках, а Ирине Владими-
ровне – благодарность за подго-
товку участника.

Плоды упорного труда

   ПАМЯТНА Я Д АТА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

11 сентября – День воинской славы России.  
В 1790 году русская эскадра под командованием 
Федора Ушакова одержала победу над турецкой 
эскадрой у мыса Тендра.

Тендровская коса находится на северо-запад-
ном побережье Черного моря, на территории 
нынешней Херсонской области. Она получила 
известность во время Русско-турецкой войны 
1787–1792 годов.

После присоединения Крыма к России (в 1783 
году) началась очередная Русско-турецкая вой-
на. Русские войска начали наступление в районе 
Дуная, но присутствие турецкой эскадры сильно 
стесняло действия армии. Решить проблему было 
поручено контр-адмиралу Ушакову. С эскадрой, 
состоящей из пяти линейных кораблей, 11 фрега-
тов и 17 крейсерских судов, он вышел из Севасто-
польской бухты на поиск флотилии Хасан-паши и 
застал ее на стоянке у мыса Тендра.

Несмотря на превосходство в силах, турки реши-
ли отходить. Ушаков отдал приказ перестраиваться 

в боевую линию. Используя более умелое манев-
рирование, русские корабли заняли выгодную 
позицию. Русский флотоводец использовал свою 
излюбленную тактику: сблизился с врагом и 
сосредоточил огонь на флагманах врага. Ушаков 
писал: «Флот наш гнал неприятеля подо все-
ми парусами и бил его беспрестанно». К 17:00 
турецкая эскадра была окончательно разбита. 
Ушаков преследовал уцелевшие корабли до тех 
пор, пока темнота и усилившийся ветер не выну-
дили его прекратить погоню и встать на якорь.

Полное поражение противнику было нане-
сено на следующий день. Ушаков теснил и 
добивал вражеский флот. Потеряв два линей-
ных корабля, Хасан-паша взял курс на Босфор. 
По пути из-за повреждений затонул еще один 
74-пушечный корабль.

Вследствие этого сражения русская армия 
обрела возможность оперативного действия на 
дунайских территориях и одержала целый ряд 
знаменательных наземных побед.

28 февраля 2024 года Тендровская коса снова 
стала ареной боевых действий. На нее был вы-
сажен десант Украины. Однако, потеряв около 
двух десятков бойцов спецназа, националисты 
отошли. Тендра осталась нашей.

Тендровская слава адмирала Ушакова

   Сейчас благодаря инициативе АНО «Жизнь 
продолжается» удается помогать уже прибли-
зительно 90 семьям из Ростовской области

   Доброе начинание пришлось по сердцу семьям, которые получают  
бесплатные продуктовые наборы

Дать маме отдохнуть от возни на кухне

– Проект мы воплощаем в жизнь с августа 
прошлого года. А началось все с просьб не
скольких женщин, борющихся с раком, – рас
сказала «Молоту» Наталья Гречушкина, учре
дитель АНО «Жизнь продолжается» и руко
водитель Ростовского реготделения ассоциа
ции онкопациентов «Здравствуй!». – Они пи
сали мне в мессенджерах, что на фоне хими
отерапии очень плохо себя чувствуют. И эле
ментарно нет сил стоять часами у плиты, а ча
сто еще и развивается непереносимость за
пахов кухни, тошнота... Но особенно сильно 
женщины расстраиваются изза того, что не в 
состоянии приготовить еду мужу, детям. Ведь 
хоть больна мама, хоть здорова, ребенок дол
жен поесть минимум три раза в день. Паци
ентки спрашивали, не мог бы ктонибудь из 
волонтеров эпизодически помогать с рутин

   ФОТОФАКТ

Уникальный, добрый и тро-
гательный благотворитель-
ный проект, цель которого 
– подменить онкобольных 
жительниц донского регио-
на… на кухне, претворяют 
в жизнь в Ростове.

Начинание носит название 
«Рука помощи», оно являет
ся детищем автономной не
коммерческой организации 
(АНО) «Жизнь продолжает
ся» и Ростовского реготде
ления всероссийской ассо
циации онкологических па
циентов «Здравствуй!». А 
суть начинания в том, что 
семьям пациентов с онкопа
тологиями, находящихся на 
активном лечении, бесплат
но предоставляют продукто
вые наборы с полуфабрика
тами быстрого приготовле
ния и замороженными гото
выми блюдами.

7. Веселовский район
Большое собрание, посвященное профилактике наркозависимости среди 
молодежи, организуют 20 сентября в Веселовском сельском Доме культуры 
«Дружба». Поучаствовать в нем смогут ученики 8–11х классов школ райо
на и их родители.

8. Заветинский район
В селе Киселевка отремонтировали асфальтобетонное покрытие на участ
ке автодороги в переулке Центральном. По данным администрации района, 
стоимость работ составляет чуть более 2 млн рублей. Привести этот учас
ток в порядок было важно, потому что он является подъездом к нескольким 
ключевым соцобъектам: врачебной амбулатории, детсаду № 6, Киселевской 
СОШ и администрации Киселевского сельского поселения.

9. Зимовниковский район
Продолжается капремонт сельского Дома культуры в хуторе Камышеве, зда
ние не приводили в порядок со времен его постройки в 1949 году. Общая 
стоимость работ, как сообщили в райадминистрации, – свыше 27,2 млн руб
лей. Поставить в капремонте точку должны до начала ноября. Сейчас строи
тельная готовность объекта – 46%.

10. Красносулинский район
Пожилые люди старше 65 лет, живущие в Углеродовском поселении, прошли 
диспансеризацию в центральной районной больнице. Добраться до ЦРБ они 
смогли бесплатно и с комфортом: до медучреждения жителей доставили 

силами мобильной бригады центра социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов.

11. Матвеево-Курганский район
В поселке Матвеев Курган отремон
тировали дорогу на улице Почтовой. 
Протяженность обновленного участ
ка – 1636 м. Общая стоимость работ 
по контракту – свыше 25,8 млн руб
лей. Львиную долю финансирования 
направили из региональной казны.

12. Семикаракорский район
В этом учебном году распахнули свои 

двери три новых центра естественнона
учной и технологической направленности 
«Точка роста», их открыли в Чебачинской, Ша
минской и Жуковской школах района. В соста
ве центров – кабинеты физики, химии и био

логии, каждый оборудован как для школьной, 
так и для внеклассной проектной деятельно

сти. Кабинеты оснастили цифровыми лабора
ториями, робототехническими наборами, ноутбуками.

Первый юбилей
За пять лет работы ресурсным центром добровольчества Дона «Донволонтер» проведено множество 
региональных, окружных и всероссийских мероприятий волонтерской направленности.  Учреждение 
на постоянной основе курирует пилотные программы и проекты: на Дону первым в стране появился 
«Клуб взаимопомощи #МыВместе», продолжают реализовываться гуманитарные миссии  «#МЫВМЕСТЕ 
с Донбассом». В 2023 году «Донволонтер» вышел на мировой уровень и стал Центром привлечения 
и подготовки волонтеров Всемирного фестиваля молодежи. Для расширения сотрудничества центром 
подписано более 60 соглашений с социально ориентированными некоммерческими организациями, 
исполнительными органами и представителями бизнессообщества.
– Текущий год объявлен губернатором региона Годом добрых дел, и к сегодняшнему дню дончане со
вершили уже больше полумиллиона добрых поступков. «Донволонтер» – это не просто учреждение, 
это большая экосистема, объединяющая события, проекты и, конечно, людей. Быть добру на Дону! – 
подчеркнул заместитель губернатора Артем Хохлов.

ной работой на кухне. И я прекрасно понимаю эту ситуа
цию, так как тоже прошла через борьбу с раком. Меня выру
чали сначала мама, а потом подруги.

Так и выкристаллизовалась идея проекта «Рука помощи». 
В орбиту начинания удалось вовлечь несколько донских 
предприятийспонсоров, подключились и меценаты. На со
бранные деньги закупаются наборы с продуктами автори
тетного донского производителя. А с доставкой этих вкус
ных комплектов помогает онкопсихолог АНО «Жизнь про
должается» Ольга Остапкевич.

– Мы раздаем наборы примерно раз в месяц. На первых 
порах доставляли их для 10 семей, потом – для 15. Через 
какоето время размеры пожертвований увеличились, сей
час у нас есть возможность покупать комплекты уже при
мерно 90 семьям. Обычно в термопакете – пельмени высо
кого качества, или вареники с  адыгейским сыром, или кот
леты покиевски, достойная мясная пицца, блинчики с мя
сом либо фруктовым наполнителем. А вообще мы стараем
ся выбирать прежде всего продукты и блюда, с приготов
лением которых справится даже ребенок. Он может заки
нуть в микроволновку те же готовые замороженные котле
ты покиевски или блинчики, пиццу. Паратройка минут – 
и можно обедать. Затратил чуть больше времени – готовы 
пельмени. А женщине, борющейся с недугом, мы облегчаем 
быт, даем возможность хоть немного отдохнуть от стояния 
у плиты, – объясняет Наталья Гречушкина.

Проект пришелся по сердцу жительницам региона, а по
рой трогает их до слез. Онкопациентки признаются, что 
добрая и практичная инициатива выручает, когда самочув
ствие отвратительное, и является моральной поддержкой. 
«Мы тронуты до глубины души», «Спасибо за организацию 
вкусной и очень нужной помощи», «Вы делаете огромное 
дело», – слова благодарности идут после каждой доставки.

А мечта авторов проекта – сделать его хотя бы немно
го масштабнее. Сегодня за помощью в точки доставки при
езжают семьи из Ростова, Батайска, Азовского и Сальско
го районов. Если в начинание вольется больше мецена
тов, протянуть руку помощи будет реально более широкому 
кругу онкобольных людей.

Если вы хотите помочь этому доброму делу, телефоны 
АНО «Жизнь продолжается» есть в редакции «Молота»  
(8 (863) 201-89-88).

Автор: Виктория Головко. Фото из архива Натальи Гречушкиной
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Стать матерью 
в 12-й раз

Новорожденная дочка по име-
ни Регина стала 12-м ребенком 
в семье жителей станицы Миш-
кинской Аксайского района.

Появилась девочка на свет в Пе-
ринатальном центре Ростовской 
области. Об этой дружной мно-
годетной семье и о пополнении в 
ней рассказали в медучреждении. 
Там сообщили, что сделали все 
возможное, чтобы не допустить 
осложнений у матери. Девочка 
родилась доношенной, с массой 
тела 4100 г.

Вст речат ь мам у с  ма л ыш -
кой после выписки пришла вся 
большая семья. Как уточнили в 
медучреждении, оба родителя 
новорожденной – из многодетных 
семей. Поэтому такое количе-
ство сыновей и дочек для них не 
какая-то диковинка, а обычное 
положение вещей.

«У них растут очень дружные, 
воспитанные, улыбчивые ребя-
та», – поделились своими впе-
чатлениями сотрудники Пери-
натального центра РО в аккаунте 
медучреждения в соцсети.

Что травматолог 
прописал

Редкие, малотравматичные 
операции на суставах и связках 
стали доступны пациентам в 
Ростовской областной клини-
ческой больнице (РОКБ).

Такие артроскопические вме-
шательства уже хорошо себя по-
казали при лечении болевого син-
дрома после эндопротезирования 
коленного сустава, при сложных 
патологиях локтевого сустава, 
при других недугах и травмах.

Недавно благодаря такой ме-
тодике в РОКБ сумели помочь 
28-летнему жителю Азовского 
района. Он серьезно травмиро-
вал руку, занимаясь ремонтом 
дома. Врач по месту жительства 
предупредил, что из-за особен-
ностей анатомии стандартная 
операция на локтевом суставе в 
этом случае будет очень травми-
рующей, велик риск инвалидно-
сти. Однако новации в области 
артроскопических технологий 
позволяют добиваться того, что 
прежде казалось немыслимым.

– Мы на собственном опыте 
ощутили разницу в возможно-
стях после очередного переосна-
щения нашего отделения, когда 
стали проводить артроскопии на 
инновационном оборудовании 
последнего поколения, – пояснил 
заведующий травматолого-ор-
топедическим отделением РОКБ 
Алексей Глухов. – В этом случае 
операция тоже прошла успешно. 
Отломок локтевой кости дли-
ной около 4 мм удалось извлечь 
наименее травмирующим окру-
жающие ткани, сосуды и нервы 
способом.

Тем, кто заложил 
за воротник

В донском регионе буд у т 
возрождать вытрезвители. О 
том, чтобы дать вторую жизнь 
таким учреждениям, речь идет 
не первый год.

Как сообщили в областном 
минздраве, принято решение о 
введении в структуру областно-
го наркологического диспансе-
ра подразделения для оказания 
помощи л юд ям в состоянии 
алкогольного, наркотического 
или иного токсического опьяне-
ния. Появится такой своего рода 
вытрезвитель в Ростове, однако 
в дальнейшем создать подобные 
учреждения планируется и в Та-
ганроге, Шахтах, Новочеркасске.

Новая точка 
на «родительской 
карте»

C 9 сентября в Ростове откры-
лись двери нового консульта-
тивно-диагностического отде-
ления Перинатального центра 
Ростовской области.

Расположено медучреждение на 
улице Мадояна, 32. Как пояснили 
в региональном минздраве, в от-
делении будут оказывать амбула-
торно-консультативную помощь 
беременным женщинам, в том 
числе проживающим в Железнодо-
рожном районе Ростова. А при не-
обходимости будущих мам будут 
направлять на госпитализацию в 
стационар Перинатального центра 
на улице Бодрой, 90, и в другие 
медорганизации.

Проблема одного окна
В Ростовской области идет системная работа по внедрению мобильной платформы для реше
ния всех вопросов ЖКХ в одном окне. Количество пользователей мобильного приложения «Гос
услуги.Дом» в Ростовской области уже превысило 106 тысяч жителей. Как отметил министр жи
лищнокоммунального хозяйства Сергей Сизиков, онлайндоступ ко всем платежным докумен
там через приложение позволяет не пропустить сроки оплаты и сделать это максимально быстро, 
не выходя из дома. Сегодня приблизительно 80% коммунальных платежей проводится онлайн.
– Благодаря приложению собственники не пропустят ни одной важной новости и всегда останут
ся на связи с соседями. Приложение позволяет изучать отчеты по доходам и расходам управляю
щих организаций за прошлые годы, получать информацию о сроках капремонта и запланирован
ных работах, а также при необходимости направлять обращения в управляющую организацию, – 
рассказал министр.
Приложение создано на базе государственной информационной системы ЖКХ («ГИС ЖКХ»). 
Оно доступно для скачивания в RuStore, AppStore, Google Play и AppGallery. 
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Возрождённая святыня
   КУЛЬТУРА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В Старочеркасском 
музее-заповеднике 
продолжает рабо-

тать выставка «Мастер зо-
лотые руки», посвящен-
ная художнику-реставра-
тору Василию Ефремову. 
В экспозиции представле-
ны произведения живопи-
си, редкие иконы XIX века, 
а также образцы резьбы 
иконостаса Воскресенского 
войскового собора, расска-
зывающие о его реставра-
ции в 70-х годах прошло-
го века.

Спас Шолохов
Ис т ори я с т арей шег о 

на Дону Воскресенского 
войскового собора в на-
чале XX века складыва-
лась трагично. Построенное 
в 1706–1719 годах здание 
нуждалось в ремонте еще 
до революции, но этому по-
мешала Гражданская война. 
Отступавшие с Дона каза-
ки вывезли в эмиграцию 
большое число святынь и 
реликвий. Расказачивание 
и Великая Отечественная 
война привели к тому, что в 
50–60-е годы прошлого века 
старая столица донского 
казачества пришла в полное 
запустение.

Станицу буквально спас 
писатель, нобелевский лау-
реат Михаил Шолохов, по 

инициативе которого 30 декабря 
1970 года постановлением Совета 
министров РСФСР был учрежден 
Старочеркасский историко-ар-
хитектурный музей-заповедник. 
Был сохранен от разрушения ком-
плекс исторических памятников, 
жемчужиной которого является 
Воскресенский собор, а его цен-
тральной частью – огромный рез-
ной иконостас.

Уникальное семиярусное худо-
жественное произведение было 
создано в середине XVIII века. В 
нем сохранились иконы высочай-
шего уровня исполнения, напи-
санные московскими мастерами. 
Из-за перепадов температуры, не-
погоды и осадков, проникавших в 
помещение храма, все это пришло 
в ужасное состояние.

Бригада мастеров
Начало реставрации Воскре-

сенского собора было непростым, 
поскольку его историей, изуче-
нием убранства до этого никто 
серьезно не занимался. Автору 
проекта реставрации пришлось 
поработать в архивах, составлять 
исторические справки, научную 
документацию, без которых не-
возможно определение характера 
реставрационных работ.

Для реставрации внутреннего 
убранства древнего казачьего 
храма в Ростове была создана 
бригада реставраторов под руко-
водством Михаила Соколенко. 
Специально для нее НПО «Росре-
ставрация» приобрело неболь-
шой старый дом на 30-й Линии. 
В подвале разместили столярную 

мастерскую, в комнатах стояли 
мольберты и подрамники для 
восстановления икон. В творче-
скую группу помимо Василия 
Ефремова вошли Борис Пусто-
ветов, Вячеслав Вереин, Фари-
да Баутова, Геннадий Пахомов, 
Леонид Кабарухин. Они прошли 
стажировку во Владимирской ре-
ставрационной мастерской.

При ближайшем изучении ока-
залось, что росписи находились в 
аварийном состоянии. Было реше-
но в первую очередь предохранить 
живопись от дальнейших разру-
шений, для чего укрепить грун-
товку и красочный слой, а потом 
уже вести все остальные рестав-
рационные работы. Старинные 
иконы заклеивали папиросной 
бумагой в целях сохранности, до-
ставали из иконостаса и увозили 
в Ростов. Так была перемещена 
центральная икона «Воскресение 
Христово». Ее реставрация дли-
лась несколько месяцев.

Изымали также и резные элемен-
ты иконостаса, которые были рас-
колоты и разбиты. Значительная 
часть оказалась утрачена, так что 
многое пришлось делать заново. 
Так, главные царские врата, очень 
важный элемент храма, изначально 
были выкованы из серебра и по-
золочены. В 1919 году по приказу 
атамана Богаевского врата были 
демонтированы и увезены в обо-
зе отступавшей к Новороссийску 
Донской армии. Дальнейшая их 
судьба неизвестна.

Новые царские врата Василию 
Ефремову и Геннадию Пахомову 
пришлось вырезать из дерева. 
Поскольку точного описания не 
сохранилось, руководствовались 

своей интуицией и общей стили-
стикой казачьего иконостаса.

Зимой работа шла преимущест-
венно в мастерской. А в летний 
сезон бригада перемещалась в 
Старочеркасскую, к своему глав-
ному объекту работы – Войсково-
му собору.

Дух эпохи
– Работу реставратора часто 

сравнивают с работой хирурга, 
потому что малейшая ошибка не-
простительна. И здесь мало одно-
го художественного мастерства, 
реставратор должен чувствовать 
дух эпохи, руку старого мастера, 
– рассказал «Молоту» Василий 
Ефремов.

Реставрационная работа всег-
да начинается одинаково: для 
расчистки красочного слоя необ-
ходимо осторожно удалить раство-
рителем многовековые грязь и ко-
поть. Затем кропотливое изучение 
того, как работал мастер, каковы 
особенности его художественного 
стиля... Здесь требуются невероят-
ное терпение и внимательность к 
мелочам. Гораздо легче написать 
свое произведение, чем по крупи-
цам восстанавливать чужую рабо-
ту, эта аксиома известна каждому 
реставратору.

В 1976 году в Ростовском музее 
изобразительных искусств была 
устроена выставка отреставриро-
ванных икон Воскресенского со-
бора. Она подвела итог громадной 
и очень важной для всей культуры 
Дона работы.

Выставка в Старочеркасском 
музее-заповеднике продлится по 
30 сентября, она работает с 09:00 
до 18:00 без перерыва и выходных.

   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В День города театр-сту-
дия «Солнечный ветер» 
покажет истории из жизни 
Ростовского зоопарка пря-
мо у вольеров животных. 
Об этом, а также о том, 
что такое театр костюма 
и нужна ли актерам хо-
рошая физическая подго-
товка, «Молоту» рассказа-
ла основатель коллектива 
Светлана Федорова.

– Наш театр-студия 
«Солнечный ветер» был 
создан в 2008 году, недав-
но мы отпраздновали наш 
15-й театральный сезон. 
Его название очень симво-
личное. Я всю жизнь ощу-
щаю потребность дарить 
людям радость, свет, теп-
ло, поэтому подошло слово 
«солнечный». «Ветер» – 

это постоянное движение, то есть мы 
всегда куда-то движемся, стремим-
ся, – отметила Светлана. – Почему 
театр-студия? Студия подразумевает 
некую семейственность и обучае-
мость, то есть все наши ученики про-
ходят образовательную программу. 
Также студия – это большая семья, 
которая делает нас родными людьми. 
Вообще театр – искусство коллектив-
ное. Даже на одного актера, который 
выходит на сцену, работает огромное 
количество людей. 

Многие выпускники, закончив 
обучение, становятся наставниками 
в студии. С учениками занимают-
ся педагоги по вокалу, сценической 
речи, игровому бою. Ребята хорошо 
владеют шпагой, саблей.

– То же самое касается хореогра-
фии: сценического движения как 
такового не хватает, хотя мы долж-
ны воспитывать актеров физически 
крепкими, гибкими, пластичными. 
Еще для того направления, кото-
рое является одним из успешных в 
нашем коллективе, театра костюма, 
очень важна хореография, – под-
черкнула Светлана Федорова. 

Вся жизнь – театр
 – Театр костюма – очень интересное направление. 
Здесь все зависит от того, на какое слово мы ставим ло-
гический акцент. Когда мы только начинали занимать-
ся, такое словосочетание не употреблялось вообще.

Погрузившись в эту тему сильнее, «Солнечный ве-
тер» поставил первые номера и повез их на междуна-
родный фестиваль. Все их постановки – это маленькие 
спектакли. В каждой есть идея, смысл, развитие, куль-
минация, развязка. Главное – зрительское восприятие, 
поэтому уделено много внимания костюмам, свету, 
музыке. Но ведущим здесь все же является костюм, 
отметила руководитель студии.

– Мы всегда мечтали сделать профильную теат-
ральную смену, а в этом году появился большой 
проект «Образовательный центр «Смена», который 
находится в Лазаревском районе Краснодарского 
края. И с ноября прошлого года там начались про-
фильные смены, побывало очень много ростовских 
школьников: и экологи, и робототехники, и физики. И 
наконец дошла очередь до театралов. В это время там 
реализовывался проект «Ростовские легенды. Время 
и люди». Для участия в этом году мы выбрали восемь 
наиболее интересных тем, по которым делаем поста-
новки, – сказала Светлана Федорова. – А 14 сентября 
в Ростовском зоопарке будем показывать посетителям 
спектакль «Живые истории зоопарка». Подобное мы 
делали в прошлом году, было очень необычно, зри-
телям и руководству заведения очень понравилось, 
сказали, что ждут нас снова.

   ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Донские художники от-
метили юбилей своей ре-
гиональной организации 
торжественным форумом 
в Донской государственной 
публичной библиотеке.

Состоялось награждение 
заслуженных мастеров, а в 
отделе искусств ДГПБ на-
чала свою работу выставка, 
посвященная 85-летию их 
содружества.

– Наши художники жили 
и живут вместе со всей стра-
ной, – сказал на торжествен-
ном форуме в ДГПБ заслу-
женный художник России 
Алексей Курманаевский. 
– Они участвовали в строи-
тельстве БАМа, писали кар-
тины на разных стройках, 
поддерживая строителей. 
Мы проводим аукционы, и 
полученные финансы идут 
на поддержку наших бойцов 

на фронте. Я хотел бы от имени 
правления поздравить всех наших 
мастеров, которых насчитывается 
более 300 человек.

От имени губернатора Ростов-
ской области и Правительства 
Ростовской области художников 
с юбилейной датой поздравил 
первый замгубернатора Игорь 
Гуськов.

– Наше областное отделение 
Союза художников России одно из 
самых крупных в стране не только 
по числу ее членов, – подчеркнул 
Игорь Александрович, – но и по 
представленным видам искусства. 
Вы – единая, дружная команда, ко-
торая выполняет важную миссию 
по воспитанию подрастающего 
поколения, по приобщению всех 
жителей Ростовской области, гос-
тей донского края к высокому ис-
кусству. Количество межрегиональ-
ных, международных и областных 
выставок, в которых вы принимаете 
участие, ежегодно составляет более 
150, в том числе это выставка «Юг 
России», которая проходит при 
поддержке Правительства Ростов-
ской области. Последняя выставка 
объединила художников Южного 

Многие вам лета, художники!
и Северо-Кавказского округов, а 
также ДНР и ЛНР, где было выстав-
лено более 2000 работ высочайше-
го уровня. Работу по поддержке 
Ростовского отделения Союза ху-
дожников России правительство 
региона продолжит, поскольку счи-
тает организацию очень важной и 
значимой в культурной жизни Дона.

За большой вклад в развитие 
культуры и многолетнюю плодо-
творную работу Почетные грамоты 
Министерства культуры России 
Игорь Гуськов вручил главе секции 
графики ростовского отделения 
СХР Наталии Курманаевской и 
художнику Александру Усенко. 
Многолетняя активная творческая 
и общественная деятельность пред-
седателя правления Ростовского 
областного отделения Союза ху-
дожников России Олега Игнатова 
была отмечена благодарностью 
губернатора Ростовской области.

Награды Законодательного соб-
рания области вручила художни-
кам председатель комитета ЗС РО 
по молодежной политике Ирина 
Жукова, благодарности министер-
ства культуры Ростовской области 
– министр Анна Дмитриева. А се-

кретарь правления Союза худож-
ников России, народный художник 
России, теоретик искусства, публи-
цист и педагог Сергей Гаврилячен-
ко вручил большой группе донских 
художников золотые и серебряные 
медали Союза художников России. 
При этом он отметил, что историки 
искусства знают, что даже одно из 
крупнейших творческих объеди-
нений русских художников – пе-
редвижников – существовало 15, 
максимум 20 лет. А созданный в 
1939 году Союз художников СССР 

и его региональные отделения, при 
всех исторически сложившихся по 
отношению к союзу предубежде-
ниях, живут уже 85 лет.

– И оказывается, что 51 год моей 
жизни связан с 85-летней историей 
Союза художников России, – за-
явил Сергей Александрович. – Я 
рад, что наш праздник проходит в 
библиотеке. Рядом сосредоточение 
музыкальных залов и театров – это 
и есть та среда, без которой, навер-
ное, мы были бы ремесленниками, 
а не художниками.

   Юные артисты «оживили» легенды 
Ростовского зоопарка

   Художники-реставраторы Василий Ефремов (слева) и Геннадий 
Пахомов возле воссозданных царских врат Воскресенского храма
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   С юбилеем донских художников поздравил первый замгубернатора 
Ростовской области Игорь Гуськов



29.08.2024 375,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

02.09.2024 354,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

01.08.2024 350,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

01.08.2024 333,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

21.08.2024 320,64

Израсходовано на 

предвыборную агитацию. 

Через организации 

телерадиовещания

23.08.2024 312,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

29.08.2024 285,00

Иные расходы, 

непосредственно связанные с 

проведением избирательной 

кампании

26.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

08.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.08.2024 250,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.08.2024 246,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

16.08.2024 220,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

03.09.2024 210,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

05.08.2024 181,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.09.2024 171,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

29.08.2024 140,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

02.08.2024 132,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

04.09.2024 130,16

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

06.08.2024 125,00

Иные расходы, 

непосредственно связанные с 

проведением избирательной 

кампании

29.08.2024 120,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

06.08.2024 120,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

23.08.2024 103,25

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

07.08.2024 103,04

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

28 000,00 8 000,00 0,00 28 000,00 25 026,81 0,00

2.
Величко Дмитрий 

Алексеевич
1 445,00 РРОО "СПРО" 30.08.2024 462,24

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

700,00

Возврат средств 

некоммерческой 

организации, 

которой законом 

запрещено 

осуществлять 

пожертвования

225,00

ООО "ВЕЛ 

ИНЖИНИРИН

Г"

15.08.2024 308,16

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

550,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "ВБ 

ИНВЕСТ"

29.07.2024 308,16

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

300,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "МП 

ИНВЕСТ"

22.08.2024 270,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.07.2024 230,26

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

19.07.2024 226,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

19.07.2024 216,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

19.07.2024 215,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.08.2024 183,36

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

08.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

3 520,00 2 520,00 0,00 2 820,00 2 599,18 700,00

3.
Ефимов Александр 

Владимирович
627,00 627,00 20.08.2024 147,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

627,00 0,00 0,00 627,00 147,00 0,00

4.
Климов Роман 

Анатольевич
500,35 500,35 13.08.2024 113,60

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

500,35 0,00 0,00 500,35 113,60 0,00

5.
Оськина Наталья 

Владимировна
05.09.2024 1 200,00

Назначение платежа или 

получатель не определены

04.08.2024 193,13

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

1 750,00 0,00 0,00 1 750,00 1 393,13 0,00

6.
Федоров Максим 

Сергеевич
168,00 168,00

Итого по 

кандидату

168,00 0,00 0,00 168,00 0,00 0,00

Итого 34 565,35 10 520,00 0,00 0 33 865,35 29 279,72 700,00

По состоянию на 05.09.2024

В тыс. руб.

сумма, тыс. руб.

наименование 

юридического 

лица

сумма, тыс. руб.

кол-

во 

гражд

ан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1.

Абрамченко 

Виктория 

Валериевна

8 000,00

ФОНД 

НАРОДНЫХ 

ПРОЕКТОВ

29.08.2024 2 200,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

20.08.2024 1 112,40

Израсходовано на 

предвыборную агитацию. 

Через организации 

телерадиовещания

06.08.2024 1 100,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

26.08.2024 1 100,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

12.08.2024 952,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

07.08.2024 850,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

15.08.2024 755,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

21.08.2024 640,32

Израсходовано на 

предвыборную агитацию. 

Через организации 

телерадиовещания

20.08.2024 600,00

Израсходовано на 

предвыборную агитацию. 

Через организации 

телерадиовещания

29.08.2024 560,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 550,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 550,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

30.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

29.08.2024 490,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

29.08.2024 400,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

01.08.2024 375,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

пожертвования от юридических 

лиц на сумму, превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от 

граждан на сумму, 

превышающую  

20 тыс. рублей

дата операции сумма, тыс. руб.

всего

из них финансовые операции по расходованию средств на 

сумму, превышающую  100 тыс. рублей

сумма, тыс. 

руб.

основание 

возврата

назначение платежа

СВЕДЕНИЯ 

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам

Ростовская область – Южный (№ 152)

№

п/п

Фамилия, имя, 

отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

29.08.2024 375,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

02.09.2024 354,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

01.08.2024 350,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

01.08.2024 333,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

21.08.2024 320,64

Израсходовано на 

предвыборную агитацию. 

Через организации 

телерадиовещания

23.08.2024 312,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

26.08.2024 300,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

29.08.2024 285,00

Иные расходы, 

непосредственно связанные с 

проведением избирательной 

кампании

26.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

08.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.08.2024 250,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.08.2024 246,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

16.08.2024 220,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

03.09.2024 210,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

05.08.2024 181,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

20.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

02.09.2024 171,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

29.08.2024 140,00

Израсходовано на оплату 

работ (услуг) 

информационного и 

консультационного характера 

(проведение социологических 

исследований, оплата услуг 

специалистов по 

избирательным технологиям)

02.08.2024 132,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

04.09.2024 130,16

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

06.08.2024 125,00

Иные расходы, 

непосредственно связанные с 

проведением избирательной 

кампании

29.08.2024 120,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

06.08.2024 120,00

Израсходовано на оплату 

других работ (услуг), 

выполненных юридическими 

лицами или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по договорам)

23.08.2024 103,25

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

07.08.2024 103,04

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение печатных 

материалов (листовки, 

плакаты, рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и других 

информ. материалов

Итого по 

кандидату

28 000,00 8 000,00 0,00 28 000,00 25 026,81 0,00
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2. Признать дополнительные выборы депутата Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по 

одномандатному избирательному округу Ростовская область – Южный 

одномандатный избирательный округ № 152 состоявшимися и результаты 

выборов - действительными. 

3. Признать избранным по одномандатному избирательному округу 

Ростовская область - Южный одномандатный избирательный округ  

№ 152 зарегистрированного кандидата в депутаты Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва Абрамченко 

Викторию Валериевну, получившего наибольшее число голосов избирателей, 

принявших участие в голосовании. 

4. Направить копию настоящего постановления, первые экземпляры 

протокола № 1 и сводной таблицы № 1 окружной избирательной комиссии                

№ 152 о результатах дополнительных выборов депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по 

одномандатному избирательному округу Ростовская область - Южный 

одномандатный избирательный округ № 152 в Центральную избирательную 

комиссию Российской Федерации. 

5. Опубликовать настоящее постановление в средствах массовой 

информации и разместить на официальном сайте Избирательной комиссии 

Ростовской области в информационно-телекоммуникационной сети 

«Интернет». 

 

Председатель комиссии         А.В. Буров 

 

 

Секретарь комиссии       С.Н. Драгомирова 

 
 

 
 

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

09.09.2024 г.            № 93-2 

г. Ростов-на-Дону 

 

О результатах дополнительных 

выборов депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого 

созыва по одномандатному 

избирательному округу Ростовская 

область - Южный одномандатный 

избирательный округ № 152 

 

На основании данных первых экземпляров протоколов № 1 

территориальных избирательных комиссий об итогах голосования по 

одномандатному избирательному округу Ростовская область – Южный 

одномандатный избирательный округ № 152 на дополнительных выборах 

депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва, руководствуясь статьей 87 Федерального закона                           

от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации», постановлением 

Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 28.04.2021        

№ 4/28-8 «О возложении полномочий окружных избирательных комиссий по 

выборам депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого созыва на избирательные комиссии 

субъектов Российской Федерации, территориальные избирательные 

комиссии», Избирательная комиссия Ростовской области, осуществляющая 

полномочия окружной избирательной комиссии по одномандатному 

избирательному округу Ростовская область – Южный одномандатный 

избирательный округ № 152,  

 

ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. Утвердить протокол № 1 и сводную таблицу № 1 окружной 

избирательной комиссии № 152 о результатах дополнительных выборов 

депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва по одномандатному избирательному округу 

Ростовская область – Южный одномандатный избирательный округ № 152. 
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В Избирательную комиссию Ростовской области

от члена комиссии с правом решающего  
голоса Крашенниковой Татьяны Васильевны

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
к Протоколу №1  

Избирательной комиссии Ростовской области

«09» сентября 2024 года Избирательная комиссия Ростовской области (далее также – 
Комиссия, ИК РО) большинством голосов проголосовала за принятие Постановления № 
932 «О результатах дополнительных выборов депутата Государственной Думы Федераль
ного Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатному избиратель
ному округу Ростовская область – Южный одномандатный избирательный округ № 152. 

Избирательной комиссией Ростовской области и нижестоящими избирательными ко
миссиями были допущены множественные нарушения в ходе подготовки к проведению 
голосования и в ходе его непосредственного проведения 6, 7 и 8 сентября 2024 года.

В соответствии со статьей 3 Конституции РФ носителем суверенитета и единственным 
источником власти в Российской Федерации является ее многонациональный народ. На
род осуществляет свою власть непосредственно, а также через органы государственной 
власти и органы местного самоуправления. Высшим непосредственным выражением вла
сти народа являются референдум и свободные выборы.

Каждый гражданин должен иметь равные правовые возможности выдвинуть свою кан
дидатуру на выборах. Гарантии равноправия кандидатов на выборные должности при
знаются одной из важнейших составляющих избирательного права в России. В вопросе 
защиты равенства своих прав кандидаты имеют возможность планировать свои избира
тельные кампании, полагаясь на наиболее авторитетные конституционные нормы. Так, ч. 
2 ст. 19 Конституции РФ устанавливает недопустимость дискриминации в зависимости от 
«должностного положения», а также от «принадлежности к общественным объединениям». 

Дискриминация именно по этим основаниям является базисом для применения проти
воправной технологии злоупотребления административным ресурсом, которая признана 
характерной проблемой укрепления демократических устоев выборного воспроизвод
ства власти в ряде государств.  

При этом кандидаты не вправе использовать преимущества своего служебного или 
должностного положения в целях своего избрания. Перечень нарушений принципа рав
ного избирательного права и меры ответственности за такие нарушения устанавлива
ются законами.

Согласно части 1 статьи 52 Федерального закона от 22.02.2014 № 20ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» все 
кандидаты обладают равными правами и несут равные обязанности, за исключением слу
чаев, установленных настоящим Федеральным законом, Федеральным законом «Об ос
новных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос
сийской Федерации».

Избиратели уверены, что кандидаты не могут быть поставлены в неравные условия в 
ходе выборов. Что не допускается создание неравных правовых, организационных и иных 
условий участия кандидатов в выборах также в период до начала избирательной кампа
нии. Государственные органы и органы местного самоуправления гарантируют всесто
роннее обеспечение принципа равенства кандидатов. 

По смыслу статьи 53 Закона № 20ФЗ кандидаты, замещающие государственные или 
выборные муниципальные должности либо находящиеся на государственной или муни
ципальной службе, кандидаты, являющиеся членами органов управления организаций не
зависимо от формы собственности (в организациях, высшим органом управления которых 
является собрание,  членами органов, осуществляющих руководство деятельностью этих 
организаций), за исключением политических партий, а также кандидаты, являющиеся долж
ностными лицами, журналистами, другими творческими работниками организаций, осу
ществляющих выпуск средств массовой информации, в период избирательной кампании 
не вправе использовать преимущества своего должностного или служебного положения. 

Никто не вправе использовать преимущества своего должностного или служебного по
ложения с целью оказания воздействия на волеизъявление избирателей 

Согласно части 2 статьи 53 Закона № 20ФЗ зарегистрированные кандидаты, находя
щиеся на государственной или муниципальной службе либо работающие в организаци
ях, осуществляющих выпуск средств массовой информации, на время их участия в выбо
рах депутатов Государственной Думы освобождаются от выполнения должностных или 
служебных обязанностей.

Под использованием преимуществ должностного или служебного положения в настоя
щем Федеральном законе понимается обнародование в период избирательной кампании 
в средствах массовой информации, в агитационных печатных материалах отчетов о про
деланной работе, распространение от имени кандидата поздравлений и иных материалов, 
не оплаченных из средств соответствующего избирательного фонда (часть 4 статьи 53).

При этом, несмотря на факт регистрации советника губернатора Ростовской области 
Абрамченко В.В. в качестве кандидата, на протяжении всего агитационного периода она 
продолжала освещать свою деятельность, что является явным использованием преиму
ществ своего должностного положения и грубо нарушает принцип равенства кандидатов.

Также необходимо отметить, что информация о деятельности Абрамченко В.В.  в период 
избирательной кампании размещалась на официальной странице Правительства Ростов
ской области в сети «ВКонтакте», что также является недопустимым.

Кроме того, сюжеты и информационные материалы о деятельности Абрамченко В.В. раз
мещались в региональных СМИ, финансируемых за счет средств федерального бюджета, 
что безусловно ставит иных кандидатов в неравные условия с кандидатом Абрамченко В.В.

Более того, на телеканале «Дон24» был транслирован сюжет, в котором Председатель 
Правительства РФ Мишустин М.В. пожелал кандидату Абрамченко В.В. удачи на пред
стоящих выборах.

Таким образом, с самого начала предвыборной кампании Абрамченко В.В. находилась 
в неравных, более «привилегированных» по сравнению с иными кандидатами условиях, 
многократно использовала преимущества своего должностного положения, нарушала пра
вила проведения предвыборной агитации, однако данные факты не были предметом ре
агирования со стороны Избирательной комиссии Ростовской области.

Особое внимание хотелось обратить на финансирование такой «законной» завуалиро
ванной агитации — данные средства массовой информации, государственные и муници
пальные паблики финансируются за счет бюджетов различных уровней, и подмена поня
тий агитация на информирование нарушает и финансирование самой избирательной кам
пании кандидатов, что за бюджетные средства недопустимо.

И только одному и самому «избранному» кандидату в ходе прошедших выборов была 
предоставлена такая возможность в нарушение самого принципа равенства.

В ч. 2 ст. 40 закона об основных гарантиях избирательных прав регулируется пробле
ма так называемого «предвыборного отпуска». Первое предложение данного пункта гла
сит: «Зарегистрированные кандидаты, находящиеся на государственной или муниципаль
ной службе либо работающие в организациях, осуществляющих выпуск средств массовой 
информации, на время их участия в выборах освобождаются от выполнения должност
ных или служебных обязанностей и представляют в избирательную комиссию заверен
ные копии соответствующих приказов (распоряжений) не позднее чем через пять дней со 
дня регистрации».

Представляется, что во избежание такого рода злоупотребления, имеет смысл необхо
димость ухода государственных и муниципальных служащих в «предвыборный отпуск» 
связать не с датой регистрации, а с датой выдвижения. Свою прочную ассоциацию с выбо
рами служащие обозначают именно с этого момента, и нет оснований не считать проблему 
злоупотребления административным ресурсом для этой стадии избирательного процесса 
неактуальной. Однако, вероятно, стоило бы подумать о том, чтобы предусмотреть более 
строгую модель ограничения участия в выборах представителей власти в форме «пред
выборного карантина». Вполне имеет право на существование позиция о том, что пере
чень лиц, которые обязаны уходить в «предвыборный отпуск» нуждается в расширении.  

Отдельно необходимо отметить, что в ходе прошедших выборов в неравные условия 
были поставлены граждане, желающие реализовать свое право на «наблюдение» за хо
дом голосования. В частности, более широкие права были предоставлены избирателям на 
дополнительных выборах в Городскую Думу РостованаДону, по сравнению с избирате
лями на дополнительных выборах к Государственную Думу Федерального Собрания Рос
сийской Федерации.

Так согласно пункту 1.4. «Порядка представления списка назначенных наблюдателей 
при проведении дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Федераль
ного Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избиратель
ным округам» (утв. постановлением Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 26 июня 2024 г. № 174/13788) гласит, что кандидаты, субъекты обществен
ного контроля при назначении наблюдателей проверяют наличие у лица активного изби
рательного права на территории одномандатного избирательного округа, в котором про
водятся дополнительные выборы депутата Государственной Думы Федерального Собра
ния Российской Федерации восьмого созыва, и отсутствие ограничений, предусмотренных 
частью 2 статьи 33 Федерального закона № 20ФЗ. Пункт 1.5 вышеуказанного порядка гла
сит, что в случае несоблюдения требований и ограничений, предусмотренных частью 2 ста
тьи 33 Федерального закона № 20ФЗ, такое лицо не может быть назначено наблюдателем.

При этом согласно федеральному законодательству исключительным и единственным 
основанием для отказа в назначении лица в качестве наблюдателя является лишь толь
ко несоблюдение требований и ограничений указанных в части 2 статьи 33 Федерально
го закона № 20ФЗ.

Указание в порядке, утвержденном ЦИК России (который является подзаконным норма
тивным актом) на проверку наличия у лица активного избирательного права на террито
рии соответствующего избирательного округа, интерпретируемое нижестоящими комис
сиями как установление дополнительных требований к наблюдателям на дополнительных 
выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва по одномандатным избирательным округам, является вопервых наруше
нием иерархии нормативно правовых актов, в связи с тем, что нижестоящий по силе норма
тивно правовой акт по сути вступает в противоречие с федеральным законом, а вовторых, 
поставил в неравные условия граждан, по сути ограничив в правах избирателей (в реали
зации права на наблюдение) и кандидатов (в реализации пассивного избирательного пра
ва) на дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собра
ния Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам.

Про том необходимо отметить тот факт, что вышеуказанный порядок был принят в июне 
2024 года, и дополнительные требования относительно наличия активного избирательно
го права у наблюдателей в соответствующем избирательном округе не предъявлялись при 
проведении выборов в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Фе
дерации (ГД ФС РФ), а учитывая тот факт, что дополнительные выборы, являются одной 
из форм выборов в РФ, то кандидаты участвующие на выборах в ГД ФС РФ, находились в 
иных в условиях нежели кандидаты, участвующие в дополнительных выборах в ГД ФС РФ, 
что создало неравные условия для кандидатов, и является нарушением принципа равен
ства в избирательном процессе. Так 87 наблюдателей от кандидата в депутаты Государ
ственной Думы ФС РФ Оськиной Н. В. не были допущены к наблюдению за избирательным 
процессом в Ворошиловском районе города РостованаДону, 49 наблюдателей от кан
дидата в депутаты Государственной Думы ФС РФ Оськиной Н. В. были не допущены к на
блюдению за избирательным процессом в Первомайском районе города РостованаДону.  

При ознакомлении с персональными сведениями наблюдателей, назначенных  канди
датом Абрамченко В.В. устанавливается, что имело место дополнительное использование 
должностного положения кандидатом — наблюдателями являлись работники бюджетных 
учреждений. При таком ограничении по территориальному признаку, иные кандидаты ли
шены даже такой возможности  найти кандидатуры для реализации своего пассивного 
избирательного права, в связи с административным давлением.

Кроме того, среди нарушений хотелось бы отметить Постановление Избирательной ко
миссии Ростовской области, № 921 от 04.09.2024 г, которым установлен запрет на фото и 
(или) видеосъемку при проведении дополнительных выборов депутата Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по одномандатному избирательному 
округу Ростовская область – Южный одномандатный избирательный округ № 152, выбо
ров в органы местного самоуправления на территории Ростовской области, назначенных 
на 8 сентября 2024 года, в ходе голосования 68 сентября (в том числе в период досрочно
го голосования), в здании и перед зданием, в котором располагается помещение для голо
сования, а также при установлении итогов голосования, всем лицам, кроме аккредитован
ных в соответствии с пунктом 112 статьи 30 Федерального закона от 12.06.2002 № 67ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» представителей средств массовой информации.

Необходимо отметить что запрет на фото и (или) видеосъемку был принят ИК РО с уче
том рекомендаций оперативного штаба и для реализации мер, предусмотренных Указом 
Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 года № 757 «О мерах, осуществля
емых в субъектах Российской Федерации в связи с Указом Президента Российской Феде
рации от 19 октября 2022 г. № 756».

И здесь обращает внимание на себя тот факт, что на территории Ростовской области, где 
введен средний уровень реагирования, не реализованы какиелибо меры, направленные 
на усиление охраны общественного порядка и обеспечения общественной безопасности, 
охраны военных, важных государственных и специальных объектов и т.д.

Так, избирательные участки расположены на территориях образовательных учрежде
ний, медицинских учреждений и даже торговых центров, то есть в местах массового скоп
ления граждан, при этом в первые дни (рабочие) голосования в течении нескольких дней 
подряд процессы, осуществляемые на территориях вышеуказанных организаций не были 
приостановлены (продолжалось обучение в школах, проводились различные мероприя
тия), что создало больше рисков для общественного порядка, нежели возможность веде
ния видеосъемки наблюдателями и иными лицами, которым это право предоставлено в 
соответствии с законом.

Таким образом, с учетом вышеизложенного и в условиях отказа от видеонаблюдения и 
видеофиксации на избирательных участках, которые также были приняты со ссылкой на 
наличие на территории субъекта особого режима, запрет на проведение видеосъемки лю
быми лицами, кроме аккредитованных представителей СМИ, исключивший возможность 
фиксации любых нарушений на избирательных участках, являлся ничем иным как злоупо
треблением комиссией предоставленным ей правом, а не был направлен на защиту обще
ственного порядка и безопасности. 

В завершение отмечу, что запрет фото и видеосъёмки процесса подсчета голосов и 
подведения итогов голосования на избирательных участках никаким образом не обеспе
чивал безопасность избирателей, не мог быть направлен на защиту их жизнь и здоровье, 
так как на данном этапе выборов избиратели на избирательных участках уже отсутству
ют. При этом, возможность фото и видеосъёмки наблюдателями процесса подсчета го
лосов и подведения итогов голосования, являлись единственным возможным инструмен
том фиксации возможных нарушений на данном этапе выборов, что позволяло защитить 
права кандидатов на достоверное установление итогов голосования, ведь именно нару
шения, которые привели к искажению действительной воли избирателей являются прак
тически единственным основанием для отмены результатов выборов. В условиях запрета 
на фото и видео съемку кандидаты, по сути, будут лишены такого инструмента, и опреде
ление действительной воли избирателей было поставлено под угрозу, в связи с чем нель
зя говорить о том, что в таких обстоятельствах действительная воля избирателей была 
определена верно.

Более того, ЦИК России ограничил раздачу паролей для доступа к порталу профес
сионального видеонаблюдения за выборами депутатов парламента. Под необходимо
стью соблюдения безопасности, паролей для доступа были лишены даже члены изби
рательной комиссии субъекта, лишившись возможности просмотра не только процес
са голосования, но самое главное, соблюдения процедуры обеспечения сохранности 
бюллетеней в ночное время в период голосования в течение нескольких дней подряд. 

В организованном центре общественного наблюдения работали десятки волонтеров. 
Они были удостоены большим доверием, чем назначенные представители от партий, про
шедшие проверки, осуществляющие свой труд на безвозмездной основе многие годы.

Фактически кандидат, выдвинутая политической партией КПРФ была лишена не 
только права на равные условия агитации, финансирования кампании, но и реализа
цию своего пассивного права на избирательных участках через институт наблюдения.

Более того непонятен остается подход и трактовка безопасности при принятии ре
шения о голосовании в течении нескольких дней подряд. 

В Ростовской области введен «средний уровень реагирования», который 
предполагает усиление охраны военных и государственных объектов, объектов, 
обеспечивающих жизнедеятельность населения, транспорта, коммуникаций и связи, 
объектов энергетики; введение особого режима въезда и выезда с территории, а также 
ограничение свободы передвижения по ней; ограничение движения и досмотр транс
портных средств, что безусловно требует большого количества ресурсов со стороны 
органов внутренних дел.

Учитывая тот факт, что Ростовская область является регионом, непосредственно 
граничащим с территориями, на которых проводится специальная военная операция, а 
обеспечение безопасности граждан в этой связи является одной из приоритетных задач 
органов внутренних дел, а также учитывая недопустимость нарушения трудовых прав 
сотрудников органов внутренних дел, и имеющийся «кадровый голод» в органах внут
ренних дел Ростовской области, их участие в обеспечении безопасности «трехдневно
го голосования» в очередной раз ставит под угрозу безопасность обстановки в субъ
екте в целом и являлось нецелесообразным. При этом нехватку сотрудников орга
ны внутренних дел испытывают именно в части комплектования патрульнопостовых 
служб, участковых и оперативных подразделений, которые и будут задействованы в 
ходе проведения голосования. В связи с чем реакция на правонарушения на избира
тельных участках не отвечала требованиям, не обеспечивала оперативное реагирова
ние и своевременное рассмотрение даже тех нарушений, которые могли повлиять на 
волеизъявление граждан.

Кроме того, в дни голосования были выявлены многочисленные нарушения на изби
рательных участках.

Новой моделью искажения волеизъявления граждан явилось самоуправство терри
ториальных избирательных комиссий, изготовивших и передавших на избирательные 
участки трафареты для работы со списками избирателей. Лист формата листа избира
тельного списка имеет одну вертикальную прорезь в размере и расположении подписи 
избирателя, члена комиссии и особых отметок. 

В нарушение п.6 ст. 64 закона N 67ФЗ член комиссии по личному требованию про
изводил сверку паспортных данных в избирательном списки, при передачи для подпи
си избирателю использовал трафарет, который полностью лишает возможности изби
рателю произвести самостоятельную сверку данных и удостовериться в том, что он ста
вит подпись именно под своими персональными сведениями.  В результате такого са
моуправства, были выявлены массовые искажения в избирательных списках, а именно, 
избирателями были поданы заявления, в том числе и правоохранительные органы, что 
на момент прибытия на избирательный участок, в графе с их персональными данными 
уже находились подписи, не принадлежащие им, а бюллетени на их фамилию были по
лучены иными гражданами.

Соответствующие заявления были поданы в правоохранительные органы, но на мо
мент подписания протоколов, проверка не проведена, личности получившие незаконно 
бюллетени не установлены, решения по результатам проверки не принято.

При таких обстоятельствах и полном бездействии Следственного комитета в участии 
расследования по фактам преступления с избирательной документацией ставит под со
мнения все итоги, поскольку лишает возможности определить волеизъявления именно тех 
граждан, которые обладали активным избирательным правом на основании п.2, ст.4 20 ФЗ. 

Попрежнему на избирательных участках ограничивают права членов комиссии с ре
шающим голосом назначенных политической партией КПРФ. Членам комиссии воспре
пятствуют в ознакомлении с избирательными списками и иной избирательной докумен
тацией, ограничивают передвижение по участку. При этом такие ограничения направле
ны только к тем лицам, кто является представителем партии на участках.

В нарушение не только закона, но и общепринятых норм этики, председатели участ
ковых комиссий воспрепятствуют нахождению на участках и членам вышестоящих ко
миссий, в том числе и комиссии субъекта. Зафиксирован факт попытки удаления с из
бирательного участка по требованию председателя комиссии сотрудниками полиции в 
том числе и члена Избирательной комиссии Ростовской области.

Фиксируются такие факты, что все ограничения направлены исключительно на пред
ставителей партии КПРФ, при этом иным субъектам: членам комиссии, наблюдателям, 
членам вышестоящих комиссий, сотрудникам аппаратов, направленных от иных партий 
и субъектов выдвижения, представлено право даже руководить действиями председа
теля на участке и раздавать распоряжения.

По совокупности выявленных фактов можно сделать субъективный вывод о полной 
дискриминации прав в период проведения голосования на избирательных участках 
представителей партии КПРФ, что является нарушением Конституции РФ и должно быть 
подвергнуто тщательной проверке Генеральной прокуратурой Российской Федерации.

Такие действия со стороны должностных лиц избирательных комиссий можно квали
фицировать, как вмешательство в проведение выборов на территории РФ.

Возможность сокрытия таких масштабных нарушений избирательного законодатель
ства исходит из недоработки публикации итоговых протоколов в системе ГАС Выборы, 
где отсутствуют графы с количеством особых мнений и жалоб на нарушение избиратель
ного законодательства, что не позволяет ЦИК РФ ознакомится с доводами членов комис
сии о качестве организации и проведении выборов на местах в регионах.

В период проведения голосования, в связи с ограничением меня в возможности по
лучения кода доступа к онлайн видеонаблюдению, я была вынуждена посещать изби
рательные участки и лично проверять достоверность поступающих жалоб от наблюда
телей и членов комиссии. Помимо подтверждения ряда нарушений избирательного го
лосования мной были зафиксированы и недоработки в организации работы комиссий.

Помещения для голосования не соответствуют требованиям закона и создают образ 
недоверия к системе выборов у избирателя. Закупаемое ежегодно технологическое обо
рудования избирательной комиссией Ростовской области, а именно стационарные ящи
ки для голосования и переносные отсутствуют на участках, взамен используется ненад
лежащее и старое оборудование, что ставит под сомнение целевое использование выде
ляемых бюджетных денежных средств на подготовку избирательных участков.

Места для наблюдателей и СМИ не отвечают даже принципам разумности, использу
ются лавки, нахождение на которых в течении трех дней подряд является особой фор
мой издевательства. Представителям наблюдения также отказывают в пользовании ор
ганизованных комнат питания. Такие действия являются прямой формой издеватель
ства над участниками процесса голосования.

Более того, организация мест наблюдения не отвечает требованиям законодательства 
и не позволяет одновременно осуществлять наблюдение за всеми действиями комиссии.

Многочисленные споры и конфликты исходят из слабой подготовки должностных 
лиц УИК, недостаточному знанию закона и прямому вмешательству со стороны адми
нистративного ресурса в работу комиссий. Фиксируется наличие методичек, разрабо
танных не ЦИК РФ, постоянный контроль по средствам телефонной связи со стороны 
администраций районов, от которых поступают указания, которые прямо противоре
чат федеральному закону.

Фиксируются попытки присутствия на избирательном участке сотрудников админи
страции под видом народной дружины.

В связи с отсутствием единой статьи о правах и обязанностях уполномоченных, про
исходит вмешательство в работу комиссии, самовольная трактовка статуса и возмож
ность через данное представительство должностным лицам государственной и муни
ципальной власти присутствовать на участках и контролировать должностных лиц из
бирательного участка, в большинстве случаев являющихся представителями бюджет
ных организаций.

Все вышеперечисленные злоупотребления и нарушения констатируют тот факт, что 
на соответствующих выборах не были созданы условия для реализации избирательных 
прав граждан Российской Федерации: активного избирательного права и пассивного. Об
стоятельства ставят под сомнения целевые бюджетные траты на организацию и прове
дение выборов и подрывают доверие к избирательной системе Российской Федерации.

Лица, осуществляющие проведение выборов в таких непростых условиях не прохо
дят проверки по вызовам текущего времени. Отсутствует информация о наличии двой
ного гражданства членов комиссии и членов их семей, наличие расчетных счетов в ино
странных государствах, источников доходов. Нивелируется и законодателем степень 
влияния административного ресурса на принятие решений такими лицами.

Возможность установления правил проведения голосования по НПА принятым ко
миссией субъекта, позволяет ограничивать права участников процесса от выборов к 
выборам. и не подвергается оценке Центральной избирательной комиссией, приводя 
к тому, что от уровня проведения выборов зависит реализация пассивного избиратель
ного права граждан, что прямо противоречит конституции.

Таким образом, все вышеизложенное свидетельствует о том, что Избирательной ко
миссией Ростовской области в очередной раз не были созданы условия для того, что
бы выборы, проводимые на территории Ростовской области, могли бы быть признаны 
законными, открытыми, равными и гласными.

При этом основные задачи которые должны быть достигнуты в условиях стоящих пе
ред нашей страной вызовов времени, это единство, как политическое, так экономичес
кое, так и народное. Никакие действия, способные привести в гражданскому противо
стоянию внутри страны, или иным образом дестабилизировать обстановку среди на
селения, не должны осуществляться, тем более в избирательном процессе, поскольку 
они будут иметь глубокие и непредсказуемые последствия. 

Все приведенные факты и обстоятельства проведения выборов в совокупности сви
детельствуют о многочисленных нарушениях в ходе проведения голосования, кото
рые не позволяют с достоверностью установить действительную волю избирателей. 

В соответствии с частью 17 ФЗ67 члены комиссии с правом решающего голоса, не
согласные с решением комиссии, вправе изложить в письменной форме особое мнение, 
отражаемое в протоколе комиссии и прилагаемое к ее решению, в связи с которым это 
мнение изложено. Если в соответствии с законом указанное решение комиссии подле
жит опубликованию (обнародованию), особое мнение должно быть опубликовано (об
народовано) в том же порядке, что и решение комиссии
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